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Demanda Martínei Escamilla auditoría al Comité Ejecutivb Estatal 

PRI: a 4 meses del derrumbe 
. . + -Cumplido un mes de administración panista y 

4 del traumático 6 de julio, el regidor priísta 
Rafael Martínez Escamilla evalúa el estado de 

. letargo en que se encuentra· su partido tras la 
fulminante derrota · 

+ Se disputan el control Braulio Guerra, apoyado 
por Mariano Palacios; Sergio Bailleres, apoyado 
pordesús Rodríguez; Arnulfo Moya, respaldado 
por Enrique Burgos y Marco Antonio l::eón 
Hernández, y Edmundo Gonzále.z Llaca, 
.empujado por Fernando Ortiz Arana 

+ · Sobre la designación de Mariano: ¿qué no 
aprendemos? ¿no son suficientes los errores 
cometidos? La gente no olvida el 

RechazalgnacioLoyolaque 
alcaldes priístas bloqueen su 
trabajo~ ~'faltaqueentiendan · 
el nuevo sistema de atención 
ciudadana", dice en Tolimán 

~ 

Qlie.rétaro aporta 
al PlB nacional 
apenas e11. 7% 

Eva Moreno Sepúlveda 

enriquecimiento repentino del ex gobernador y 
el de sus parientes 

+ Carlos Salinas despedazó por completo al 
partido 

. + El único voto leal, el voto rural 

+ En Tabasco, el PRI ganó porque "ahí sí ·supo 
abanderar las causas de las mayorías" 

+ Muchos prií stas se acomodaron en el nuevo 
. gobierno: unos lo hacen por un ingreso econó-

José Ano.ando Noguerón Silva 

Manuel Quijano Torres. (Foto de Agustín Osornio) 

mico, otros por· servir a su estado, pero hay 
quienes lo hacen solamente para estar viviendo 

. del sistema, pues ya están acostumbrados.' 

+ Deplora actitudes como las de Heriberto 
González, líder de colonos del PRÍ y ex 
candidato a diputado, qµien "negocia · la 
permanencia de su gente en la delegación de 
Lomas de Casablanca, a cambio de· no hacer 
disturbios" _,. 

+ Ignacio Loyola, "mi amigo", muy difereñte a 
Burgos; él sí sabe escuchar 

+ Fernando no está debilitado anímicamente; · 
puede resurgir en ei 2000 

Apunta S-aldaña 
baterías contra 
Héctór Parra R. 
El destituído~dirécfor general del Instituto Electoral 
de Querétaro afirma que el ex director de 
Gobernación está detrás de las "maniobras" de la 

· consejera María Elena Ortega Alcocer + Revela 
detalle' del funcionamiento interno del IEQ 

.. 

Mary González Demández 

Dinero electoral 

En 1998 elP~ 
recibirá 7 5 mil 

pesos más que el , 
PRI 

4 sindicatos llaman a lá 
fonnación de Ja Asamblea 
Estatal de Trabajadores 
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Autoanálisis 
Empujada por las circunstancias -y afectada por las 
consecuencias de la derrota priísta del 6 de julio-, la Universidad 
Autónoma de Querétaro se ha visto obligada a dinamizar procesos 
internos que redundará~ .en su salud como institución pública y 
autónoma cuya propia legislación le otorga la encomienda de 
constituirse en agente de cambio social. 

:/{; S~AYUOOI RESTRICClONES. 

El regateo oficial a brindarle apoyos ha llevado a que la comunidad 
universitaria reflexione seriamente sobre su papel y su relación con 
el poder. Asimismo, se ha visto en la,necesidad de construir un. 

·discurso de autodefensa ante el embate de una política federal que 
ha decidido que la universidad pública es prescindible. 

La Universidad, venturosamente, há entrado ya en una discusión 
de no menor significado: el Consejo Universitario resolvió que es 
pertinente entrar en una revisión profunda sobre su propia naturaleza 
y su función social. Ha entrado nuestra casa de estudios en un 
proceso de autocrítica del cual saldrá bien librada y con una 
legitimidad mayo~para continuarejerciendo sus tareas superiores. 

.¡ 

CoMUNlDAD. _ El correo sernanal 

+ Día de gracias 

• 
¿Qué pasa en la diócesis? Jodida porque, señor De Gru¡perín, se le · 

estájlllltando el trab~io coo los problemas 
no resueltos con lo~ Franciscanos, los 
Operarios, los Salesianos, con Santa Rosa, 
eón el Maestro Corona, coo el Hospital de 
San Sebastián, coo losAgu..<tinosRecoletos 
·yalgunosqueustedsabemuybien.Además 
es necesario que renueve su flamante 
Cuerpo de Consultores Diocesanos y 
Consrjeros de Asuri'tos Económicos. 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

A Mara Montes Morales. 
Nadas en ríos de luz y entre hennosas 

flores. 

Hoy, 
ahora desde la eternidad. 
ba brntando la luz, · 
ye! mundo 
se ha regocijádo. 

Una flor se ha abierto. 
En su fragancia 
ha mostrado 
el corazón de Dios. 

En lo íntimo de Tí 
vive la gran presencia. 
Hoy, _ ~ • . 
Hora; siempre, 
eres Hena de gracia. 
El amor se t.e ha dado 
y Tú lo has ácogido 

· en tu corazóp.. - . 

Dichosa Tú, 
que, 
desde tu centro, 
irradias a Dios. 
Lo eterno ha llegado al mundo 
porque porque lo has acogido 
y a la vez manifestarlo. 

Hoy es el eterno día de gracias: · 
las puertas del amor 
se han abierto de par el par. 

Todo se ha vestido de belleza 
porque Tú has amado. 

Señor director: Un grupo de vecinos del 
T emplode la Congregación de la Parroquia 
del señor Santiago le rogamos publicar la 
siguiente carta. 

Señor Obispo,¿ qué pasa en su diócesis? 
A 1 O años de que en mala hora el 

: .. :,repudiado Delegado Apostólico Pri-giooi 
(cuyas tácticas en política 4e la Iglesia se 
parecieren mud:t.o al casi difunto PRI) lo 
trajo a usted aquí; a"1 O años de que el 
ingenuo y ab6fl'.eg1Ídopueblo querdano lo 
recibió como no lo merecía ni lo merecerá, 
nos hemos dado cuenta que en muy poco 
se ·diferencia en procedimientos turbios el 
gobierno civil con . los del gobierno 
eclesiástico que esta colocando a los que 
todavía tenemos fe en dudar seriamente 
entre lo divino, lo humano y los -cod:t.inos 

- dineroª a doo.de usted ha colocado como 
Secretario de Hacienda alnefastomonseñor 
ManuelPérezEsquivél.,naturaldeCorooeo 
del vecin@ Guanajuato, que navega con 

· dos banderas: elpuritarismoy el canibalismo 
contra-los católicos que no coofundimo$ 
el "Sermón de la Mootaña" coo los cod:t.inos 
denarios. 

¿Sabía usted, señor Obispo, que su 
incorrupto Padre Peritos se clavó de fea 
forma la casa en donde vive en la calle.de 
Pasteur la cual nllllca pudo recuperar el 
honorable y venerado Canónigo D. 
Salvador Cabrera, que recio y quedito dijo 
a muchos querdanos que Pérez era "llll 
bandido disfrazadó de cura" ya que esa 
casa y otras más las dejó como patrimonio 
para el sostenimiento del Templo de La 
Coogregación ese gran benefactor que se 
llamó Juan Caballero y Osio. 

1\J\fANECER 
DE QUERETARO 

SEMANilRIO DE INFORMACION, ANAUSIS Y AlTfRNATIVAS 

Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. Je C V. 
GuerreroNorte84,CentroHistórico, CP76000, Tel.12-10-78Fax:24-26-99 

, . 

. Mande usted, señor Obispo, hacer lllla 
investigacioo sobre este caso y mud:ios 
más que sería largo relatarle, pero . se 
necesita llll plan menos qorrupto porque 
de lo contrario nuestra diócesis 8eguirá 
perdiendo c;:redibilidad y fe en su Clero. Le 
pedimos quemande oomo cura a su .actual 
secretario de Hacienda a lllla parroquia 
muy lejana llena de bosques de verdor y 
aislamiento que se llama La Florida, que 
algunos cilras le han puesto el apodo de La 

Diálogos 
Insólitos 

Enel Museo 
dela Ciudad 

Ved.nos del Templo de La Congregación 
(Parroquia de Sanüagó), Ciudad de 
Querétaro. 
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Manuel Quijano Torres, pr~i.dente del 
Colegio Nacional de Ciencias Políticas y 
Administración Públi~a,_ dijo a El Nuevo 
Amanecer que la queretana Silvia 
HemándezFnriquez, secrttaria de Turisµio 
del gobierno federal figurn~- entre los 
aspirantes a la candidatura del PRJ para las 
elea..-iones del año 2000. __ . \ 

Consideró que la a< ... tual legislatura será 
recordada por la historia como "de la 
transicirn" hacia un regimen de di:Visióll 
real de poderes. Sin embargo. estimó que 

·el bloque opositor tiene una consistencia 
"muy delicada". 

Quijano Torres, profesor del Colegio de . 
México y de la UNAM, fimcionariopúblico 

· por más de 20 años. dictó w1a cQnferenóa 
cu la Facultad de Cien(.,-ias Políticas y 

· Sl)(.,-ialcs de la Universidad Autónoma de 
()uerétaro. Además, entregó. una dotación 
bibliográfica y finnó tm convenio entre la 
UAQ y el Colegio que preside para apoyar 
a la naóente licenciatura en esa rama. 

He aquí la charla. 
-¿Con el nuevo '-"SCenario político 

uaáonal a pai1ir del 6 de julio podemos 
hablar de la inauguración de mm 
ind'-'¡:>t'lldencia entre poderes legislativo y 
ejecutivo? 

- Sí, más que independencia. 
trqdic..-ionalmente el poder Ejecutivo en 
México ~mpeditó a los poderes Judicial y 
Legislativo. Después de lo sucedido el 6 de 
julio el Legislativo tiene la posibilidad 
hi51órica de discutir · con. mayor . 
ddenimiento, analizar e incluso disentir de 
las iniciativas de ley que genera elEjecuti vo. 
Al hacer llll mayor análisis se enriquecen 
las leyes, ya que muchas veces los partidos 
de oposición promóvier~ leyes para pooer 
candados al partido en ~l poder y se les 
olvidaba que alguna vezpodrian ser poder: 
y se dan cuenta ahora que estos candados 
ya sc:n inútiles. Estopenniteprof esiooalizar 
la adnministracién pública y profesionalizar 
el Poder Legislativo y discutir no sólo ai fo 
tribW1a sino a través de los medios de 
comunicación. 

-¿Este protagonismo del Legislativo 
sería la hasep~a llegar al parlamentarismo 
supenmdo M lJresidencialismo? 
-No sé si Vayamos a llegar a tm sistema 

paiiamentarista pGro sí vamos a vivir en 
los próximos años tm acotamiento a las · 
ftuK'Íones del Ejecutiv.o y vátp.ós a dejar de 
tener . las fapJosas reglas rit> escritas del 
sistema político mexicano, lo cual le dará 
mayor transparencia. Si esto va a repercutir 
en que más adelante tengamos tm jefe de 
Estado y un jefe de gobierno o tm sistema 
parlamentario. son escenarios que en los . 
próximos tres años no veo. Lo que veo es 
i.Ula división de poderes real. 

--:¿Qué consistencia· ve al bloque 
opositor en la Cámara? · 

-Muy delicada. Le llamamos bloque 
opositor pero no estoy tan segu~wde que 
lo sea. Lo queestan haciendo es prepararse 
para ser tlll poder legislativo pero los · 
pm1idos políticos tienen sus platafonnas. 
sus ideologías. No podemos discutir. por 

· ejemplo. el Presupuesto de Egresos de la 
Federación en términos de bloques porque 
los partidos representan a una ciudadanía 
que lo que quiere es discilsién con los 

· ptmlos de vista. no análisis de bloques 
como antes se dio en el mayoriteo contra 
d minoti.teo. · 

Este· bloque está preparando las nuevas 
leyes que deberán regir al poder Legislativo. 
está preparando cómó administrarlo y 
después históri~a y políticamente van a 
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Nos acer~amos al fin de las reglas no escritas, dice el presidente del. Colegio Nacionfi de 
· Ciencias Políticas · 

SilVia Hernández, entre los .aspirantes priístas a la 
candidatura presidencial, seg~ M~úel QuiJano Torres 

Q11ien s11ceda a Ernesto Zedillo en el 2000 ganará los comicios con apem,zs 5 puntos de diferencia 

Víctor LópezJaramillo 

continuar coo los caminos que sus bases 
ya les definieron. Mi diagnóstico es que 
Cste Coogreso en iénninos de largo plazo. 
12 ó 16 años, será recordado como de 
transiCión y la dimensioo histórica_ lo va a 
ubicar que eSta transición significará la 
di visión real de poderes, la reestructuración 
interna del partido y preparar las bases 
para algo mucho más impürtante: la lucha 
por el poder personificado que será la del 
año dos mil y a partir de ahí podemos 
hablar de nuevas tendencias. 

......-,¡,Qué ~arios políticos y sociales 
prevé para el 2000? 

·- Primero tma contienda muy dificil 
donde el ganadór lo hará ponina diferencia 
de cinco ptmtos. Una gran respoosabilidad 
en los ·medios que van a influir en el . 

1 

proceso electoral; un IFE que va tener una 
de las más grandes responsabilidades que 
pueda tener y que será su verdadera prueba 
de fuego: la posibilidad del acotamiento 
definitivo del presidencialismo y, 
finalmente, va a ser elmommto que México 
va a::v~Yir lUl período harto dificil porque el 
presidente saliente no tendrá el p~der que 
tradiciooalmentetiene y que los candidatos 
de los partidos políticos no tendrán el 
poder para buscar el ·consenso y esto 

Durante la entrevista 

puede ser un juego peligroso para. los 
q:>ortunistas pero también puede ser muy 
importante para quienes quieran dedicarse 
a la política y quieran transitar a llll país 
doode ésta rija los escenarios nacionales. 

-¿Habrá ahemancia en el poder? 
-No lo sé, probablemente. No dudaría 

pero no lo sé 
-:--¿A quienes ve como contendientes 

del PRI,,. del PAN y del PRD? 
-Probablemente el PAN·tenga entre 

sus posibles candidatos a Felipe Calderón 
Hin~~.a VicenteFox,aPanchoBarrio ... 

. .. ' El PRD perfila en estos momentos a 
Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel 
López Obrador y Porfirio Muñoz Ledo. En 
el PRJ veo a los secretarios de Estado 
fimdamentales, si las cláusulas de la XVII 
Asamblea siguen vigwtes, el escenario 
políticosereduceatres: a Emilio Chuayffet., 
aFranciscoLabastiday a SilviaHemández 
Si es que la arena política seguiría siendo 
la administración pública pero como hay 
otras arenas,, puede haber del poder 
,legislativo ci del propio partido. 

Eltudiantes de 
Ciencias Políticas 
escuchan Quijano 
Torres. (Fotós de 
Agustín Osornlo) 

UNIVERSITARIOS. 

- ¿Y de esas temas quiénes se perfilan 
' CQlllO f;ivoritos? 

- Nó puedo decirlo. pues faha mucho .. 
Estoy dando nombres y van a decir que 
estoy jugando al tapadismo. _Mantjé estos 
númbres porque son los que maneja la 
opinión pública. Todos se peñtlan. En la 
historia de la ciencia política existe lo que 
llamamosloscincominutosquecambiaron 
al mundo, por ejemplo, Lenin redacta 5U 

testamento político y le pide a sus esposa 
que lo lleve al Soviet Supremo porque ya 
sabía' lo que pretendía Stalin y las . 
debilidades de Trotslci. Va la esposa. la 
detienen los estalinistas, ella duda y en 
esos cinco minutos de duda el politburó 
cambia y se consolida Stalin. En la historia 
qe la ciencia política existen estos 
f enó_menos. Si yo quisiera peñtlar a uno ya 
no estaríamos perfilando a uno sino 
haciendo especHlación porque 'cinco 
minutos pueden cambiar el panorama 
político. 

·En este país en cinco minutos camhió · 
la hi&oria con el asesinato del candidato 
del PRJ a la presidencia. 
Afmes de 1999 serámásfacil depredecir 

en términos de escenarios quienes se 
pe1filan. 
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El «confidente del sistema» dirigió la operación a través de Maria Ele_!1a Ortega, acusa 

Apunta _Juan Saldaña sus baterías -contra 
Héctor Par-ra, ex director de Gobernación 

Revé/a el a director genera/, del IEQ detalks del funcionamiento del organismo electoral 

MaryGonzález Hemandez 

A pocos días d~ que se emita el fallo que determinará su· electoral. Y le puedo asegurar que dos o tres ~como 
futuro,..Juan Saldaña Zamora -el hombre que ha tenido Armando Cuenca, Agustín Breña y Adán Bernal~ 
en sus manos los últimos cuatro procesos electorales continúan igual como entraron!'. 
locales- De ahí que matiza: "Quiero dejar claro que los señores 

· . espera que "impere la imparcialidad y el derecho". Director secretarios. t~cos en los 21 consejos fueron los que se 
General del Instituto Electoral de Querét.aro, destituído partieron el alma. El proceso electoral no salió porque los 
luego de que \.Ula comisién de consejeros investigara las señoresconsejerosdelConsejoGeneialtrajeranlasvaritas 
acusaciones vertidas por la abogada María Elena Ortega, mágicas". 
consejera y presidenta del Comité de Administracién del Hacia José Luis Sierra Salcedo, presidente del Consejo 
IEQ. General, no lanza dardos, aunque lo acusa de no haber 

"No tengo nada que me pisen y siempre lo voy a sidocapazde"ccnsolidarlaunióndelossieteccnsejeros", 
sostener. Yo fuí un pararrayos de los señores consejeros, yno aparta su índice: "los tres los consejeros comandados 
que dijeron: quitamos al director' general y a él le cargamos por María Elena tuvieron \.Ula actitud totalmente negativa, 
todos los errores que se ooi:netieron. Todo eso me pareció oponerse y opooerse nada más". Niega, con la misma 
injusto e interpuse el récurso ante la Sal¡i Electoral del cootundencia, que él haya empujado las cosas ~junto 
Tribllllal Superior de Justicia". - con el secretario técnico del Consejo, Juan Ricardo 
_ Interesado en expresar públicamente su defensa, Juan Ramírez Luna- para embarrar a los consejeros en el 
Saldaña afirma que su destitución fue "orquestada desde ~to de los autoprést.amos, aproved:iando sil novatez 
afuera por Héctor Parra Rodríguez, a través de María -¡Usted cree que los señores, profesionistas casi 
Elena Ortega Alcocer". De su suerte respoo:sabiliza a todos, iban a dejar llevarse por una induccién. No. La 
quien fuera Oficial Mayor del Congreso y director de situaciénest.uvoasí:eldía30deeneroyolesdijequehabía 
Gobernacién del gobierno del, estado, cargo desde el cual que comprar el ~o de transporte y les informé que 
ejerció el verdadero ccntrol de los procesos electorales y teníamos presupuestados 25 vehículos volkswagwen, 
por lo cual algunos lo consideran entre los principales pero algunos de ellos dijeron que eran autos muy diicos, 
"confidentes del sistema". que por qué no se adquirían Tsurus. Les dije qlie ellos 

"Tradicionalmente Héctor Parra actuó"éoino Secretario tenían la palabra y se inandó pedir las cotizacién de este 
Técnico del órgano electoral y desde hace tres años que tipo de vehículos. 
dejó de serlo estuvo dando. muma lata y trataba de ·~tonces María Elena preguntó cuántos v~culos 
intervenir en todo. Quería seguir teniendo ingerencia al ..... tai'fa asigpados el Consejo General. Le respondí que tres, 
interior de los órganos electorales y como María Elena pero dijo que esos autos no iban con la categoría de 
Ortega trabajó con él diez años, siempre ha externado nuestro puesto. Dijo que por qué no tramitábamos otros 
opiniones muy desfavorables de mi persona y de otras vehículos, pero le dije que no había presupuesto para ello 
más, siempre bajo la conduccién .de Héctor Parra". y ahí quedó. Terminó · la reunién, salí a mi .oficina para 

Explica Saldaña Zamora que desde llll mes antes de su hacer el trámite y ellos se quedaron. Esa misma tarde me 
destitucién había resuelto renllllciar a su cargo, pero informaron que iban a buscar vehículos de mejor calidad 
enseguida, y de manera sotpresiva, empezó a ser acusado y se fueron a las agencias. 
públicamente, viéndose involucrado incluso en el affaire "SefueronAdánRentería,MaríaElena,PabJoHemández, 
delosautoprést.amos. "CuandosemeempezóaaCllSafnO José Luis Sierra y Agu~ín 
qruserenunciar,porquemeestabanhaciendoseñalamientos Breña-sólo.Anru.m.do Cuenca 
múytemerarios departe de la señora Ortega y yo tenía que y .fu:an Ricaro no fueron-y al 
estar ahí para defenderme y tener la documentacién que . otro día me dicen: ¿sabes qué, 
avalara mi dimo". en Mootoya Automotriz hay 

"Desde antes y~ era obvio y notorio, que había una dos camioodas, adquiere una 
actitud tot:abnente·adversa de parte de los tres coosejeros para el Instituto y \.Ula para el 
que siempre estuvieron en mi contra: María Elena Ortega, Consejo. Y lo hice, las adquirí 
Agustin Breña y Armando Cuenca, que coostantemente ylasfacturassaliei:onanombre 
estaban molestando, molestando y molestando. Desde del instituto, pero después me 
que llegaren nllllca dejaren de fast.idianne. Y o ya había hicieron que las cambiara a 
decidido _que no iba a ser yo quien creara divisién al nombre de ellos, eso fue en 
interior del consejo, además yo me sentía muy incómodo . Montoya Automotriz y en la 
al estar pensando ¿y ahora qué quieren?, y que fa Señora Ford. Y entre el 1 y el S. de 
María Elena se inventaba. febrero hicieron llll acuerdo 

"Ella es muy hábil para ed:iar a pelear la gente y para entre ellos de _que en lugar de 
mentir, esa ha sido su eterna forma de actuar. Cuando que fe co~a al Instituto, que 
estuvo en el IFE propició tma situacién similar y se mejor el instituto les preStara 
pretendió destituir al V ocal Ejecutivo, Femando Delgado dinero para adquirir el vehículo 
Pastor. Fn \.Ula ocasién convocó a todos los vocales de las que usarian para su trabajo 
jWltaSdistritalesal.Dlareuniéndetrabajo,peroalllegarahí dentro del instituto. Ellos lo 
lo primero que dijo fue: bueno, licenciado; el objetivo de decidieron solitos, yono estaba 
esta reunién es pedirle su renuncia, pero nadie estuvo de en esa reunión donde se 
acuerdo, salvo Eduardo Pérez Núñez, quien incluso retó ·. hicieronlosautoprést.amossolo 

- a golpes a F ei;riando Delgado ... y todo esto era orquestado para ellos, no para mí. Y según 
desde afuera, por Héctor Parra". el dictamen de la Comisién de 
· Saldaña Zamora insiste en ·calificar las elecciones del 6 Hacimda del Congreso, da a 

de julio -tn las que el PRI perdió la gub.ematura, los entender que yo cómo el 
municipios más importantes y la mitad del Congres<>- responsable del ejercicio 
como "las mejüres que he vistd' en los siete años que . presupuestal les ·asigne los 
laboró en el organismo electoral. Y critica la seleccién de · salarios y eso no es cierto. 
los consejeros. "En adelante tendrán que. hacer una, "Uila de las camionetas se 
auscultación proflm.da en los grupos sociales, pues compró a nombre de Jµan 
lam~tablemente en esta ocasién llegaron gentes que no Ricardo Ramírez, pero luego 
twían la más absoluta idea de lo que era un proceso ya no la quiso y se la dio a 

--- --

Agustín Breña y con-la otra se quedó José Luis Sierra. 
T engu- lm. escrito donde María Elena me dice dénde hay 
que pagar el Mti5tang qu_e ella compró y Pablo ~emández 
me dice dénde hay que ir a pagar la Cherokee que trae él. 
Y.se compraren tres carros Score: uno a nombre de Adán; 
otro se quedóp·ara el instituto, que es el qi:tetrae Juan Ri
cardo, y otro que era para mí como director pero después 
de que Armaiído Cuenca había dimo que él no queria 
prestamo,seguramenteMariaElenaloenvolviódiciéndole 
que ¡cómo era posible. que él siendo consejero no tenía " 
automovil y yo sí,.. y entonces me lo pidieron y se lo dieron 
a él. Y todavía me dieron l'a inst.ruccién de que me com
prara un carro bueno para mi, pero como ya tenía mi T su
ru de los que habían comprado, pues me quedé con ese". 

El ex flm.cionario electoral señala que en una ocasión 
María Elena Ortega le solicitó, en su calidad de presidenta · 
del Comité de Admin.istracién, el documento que contenía 
el inf onne cie la. auditoría practicada al instituto; me 
devolvió el docuínento, pero 8 días dp;pués lo volvió a · 
solicitar. Cuando me lo devuelve veo que ál documento le 
hizo algunos cambios, cosa que pude constatar porque yo 
me había quedado con una copia del primero. Les 
pregunté qué pasaba y ·me dijo que no coo.venía que eso 
se hiciera público, que les había pedid9 queJofuaquillaran 
para quenohubiera problema,porquehabfa que entregarle 
una cq>ia a la Contaduría Mayor de Hacienda. 

Lo mismo ocurrió coñ los documentos que contenían 
lo relativo a los préstamos. Hicieron dos: en el primero 
sólo autorizaron que sería el préstamo de cien mil pesos 
como tope y después lo cambiaron dejándolo abierto, que 
porque había sido un acuerdo de otnsejo, pero no fue así, 
fue \.Ul acuerdo interno de ellos". . 

Tras todo lo mencionado, Saldaña ZamOfa señala que 
ahora que él está fuera del lEQ coo.tinúan los problemas 
internos y "de ello no in.e podrán -seguir cúlpando". Y 
puntualiza: las acusaciones de que fuí objeto tenían el 
único objeto de encubrir todas las irregularidades y 
errores que ellos cometieroo. L~ -errores cometidos, 
dice, no fueron por inexperiencia sino que ~etnpre hubo 
mala fe. 

--En todo lo que hicieron hay incluso responsabilidad 
penal, pues se trata de uso indebido y falsificaci?i de 
documentos. Y si eso no es materia de un juicio político 
no sé entcnces qué vaya a ser materia de~ juicio político 
para ñmcicnarios que definitivamente actuaron de muy . 
mala fe. Y tengo interés de que las cosas queden bim 
claras, que los señores consejeros no piensen que el 
hed:iode que ya no está Juan Saldaña sobre él se irán todas 
las piedras. 
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Auditoría al·PRI, propone el regidor Rafael Martínez Escamilla -

Brauli~, Bailleres, Moya y González·Llaca, 
las caras visibles de la disputa por un Pm · 

.. · que aún no despierta dé su letargo 
La pelea de fondo, entre /JJs grupos de Mariano Palacios, Jesús Rodríguez, Enrique 

Burgos-León Hemández y Fernando Orlk Arana 

Hoy, en medio de una militancia . 
deprimida y una dirigencia 
" inerte y aletargada", que aún 
no se repone del golpe del 6 de 

. julio, varios grupos se disputan. 
el control de un partido que por 
muchas décadas fue invencible 
yquehoysepreparaparavolver. 

"Lamentablemente no son 
masa, fiero todavía existen los 
priístas que son leales a sus 
principios partidistas y que están 
en espera de ser llamados para 
sacar la casta", afilJlla el regidor 
priís!a Rafael Martínez 
Escamilla,. líder del grupo : 
Democracia para el Cambio, en 
entrevista con El Nuevo 
Amanecer. Enunamesadel Café 
El Arcángel, de traje, luciendo 
un pin tricolor en el saco, el 
dirigente que insiste en acusar 
de traición a Enrique Burgos, se 
asoma a las entrañas del otrora 
partidazo. 

En su opinión, existen en el 
Revolucionarro Institucional 

. cuadros de fiustración sobre 
todo en quienes estuvieron muy 
involucrados .durante las 
campañas políticas, lo cual ha 
ocasionado que muchos 
militantes emigraran a filas de 
otros partidos o al gobierno 
panista. "Unos lo hacen por un 
ingreso económico,- otros por 
sen.:ir~ a'.._su . estado, pero hay 
quieneslo}:iacensolamentepara 
estarviviendo del sistema, pues 
ya están acostumbrados. Yo 
siendo militante no aceptaría 
entrar a un, gabinete panista", 
sostiene quien~e reivindica a sí 
mismocomo"amigo"delgnacio . 
Loyola. 
Enfático,hablade la dirigencia 

nacional, lo cual automá
ticamente implica al ex 
gobernador Mariano Palacios 
Al cocer. 
-La forma de la designación 

del presidente del PRI nacional 
no fue bien vista por la mayoría 
de los priístas queretanos. Nos 
queda un resquemor y la 
pregunta de ¿no aprendemos? 
¿no son suficientes los errores 
cometidos? Aunque nadie 
presentó una denuncia formal 
contra Mariano Palacios, a Ja 
ciudadanía no se le ha olvidado 
su enriquecimiento re'pentino y 
el de sus parientes. Además 
tampoco para los mili~rites 
queretanos fue grata su llegada 
y provocó un fuerte rechazo; es 
soñar eso de decir que va a ser 
el mejor presidente. del PRI. Su 
imagen es muy negativa y fue 
un factor en contra para la 
derrota del PRI én Querétaro, 
por lo menos en la capital. 

José Annando ' Noguel'Ón Silva 

Porotra patte, advierte que a pesar 
de que el PRI sea oposición no debe 
oponerse a todo; salvo casos como 
el del intento de incremento del 18 
por ciento del impuesto predial. 
"Ahorasabemosqueel incremento 
al IV A no fue sano para el pueblo, 
por eso nos oponemos al del 
predial". 

En el ámbito nacional,' opina 
también Rafael Martínezacerca de 
la trascendencia que tiene la manera 
de acercarse a la dirigei:lcia, y en 
concreto de Mariano Gutiérrez 
Zarur, actual representante · 
nacional del PRI, cargo que venía 
ocupando en Tlaxcala: "se hace 
preseñte a base de caprichos 
políticos. Losmilitant~notenemos 
la culpa de que en Tlaxcala no lo 
qµieran y de que no una al partido; 
no representa más que 
incertidu_robre en la dirigencia 
nacional".-... · -
, Comentatambiénquehaymuchas 
secretarías acéfalas y que Ja~ 
dirigencias nacionales y estatales 
s0n las resp0nsables del letargo 
del cual el PRI todavía no despierta. 
"Hay brQtes legítimos ,de priístas 
inquietos que tienen su propuesta, 
talescomoSergioBailleres,Amulfo 
Moya, Luis Bárcenas o Sraulio 
Guerra". Sinembargodeesteúltimo 
-apunta el abogado- sí podría 
ser consiqerado un dedazo, por su 
cercanía con Mariano Palacios 
Alcocér. Sin- embargo, afirma que 
"si no dejamos· que nuestra gente' 
saque a flote sus inquietudes 
políticas, se nos va a ir". 

· Plantea que .es necesaria la 
reestructuración del Comité 
Ejecutivo Estatal en Querétaro, 
sobre todo en los diferentes 
sectores, organizaciones y comités 
municipales. "En los pasados 
comicios el único voto fiel fue el 
voto rural. El PRI es el partido de las 
mayorías, pero las mayorías ya se 
olvidaron del PRI porque éste ya no · 
atiende a sus causas, y ya nos lo 
reprochó la sociedad con su vote. 
No obstante, existen excepciones 
como Puebla y Tabasco. En este 
último tuve la ·oportunidad de estar 
presente durante la actividad 
política y no vi ningún carrusel ni 
oposición. Ahí sí supieron 
abanderar las causas de fas 

·mayorías, no como en Qu.erétar.o". 
En lo tocante al ex gobernador 

Enrique Burgos, sostiene Martínez 
. Escamilla que le faltó apoyo a su 
partido. "Ynoesquegobiemepara · 
el PRI, sino que no atendió las 
cuestiones que el partido quería 
para la gente. Se fue más hacia lo 
espectacular y no benefició· a 
quienes menos tienen; en zonas 
.rura.les hay todavía obras 
inconclusas de hace más de dos 

administraciones'.': 
-Lo .que debemos hacer es 

olvidamos de lo negativo que 
hay en el PRI, que sí es mucho, 
y rescatar nuestra ideología, la 
cu.al es reconocida a nível 
mundial. Después debemos 
comenzar a aplicarla en los 
gobiernos, ya que ese es el.error 
que hemos tenido todo el 
tiempo. Quienes han gobernado 
y están en la cúpula del partido 
no lo han entendido. Ahí 
tenemos a Carlos Salinas de 
Gortari, quien despedazó al PRI 
casi por completo, y lo malo fue 
que hasta el iíltimo fue cuando 
nos dimos cuenta. El concepto 
de "solidaridad" de Salinas era 
muy parecido al del PAN. 

Juan Pueblo ya vio que 68 
años de "bien común" del PRI 
no han servido, y ahora quiere 
ver el concepto de "bien común" 
del PAN. 

Asegura el dirigente priísta 
que mientras haya gente como 
Heriberto González, quien 
"negocia la permanencia de su 
gente en la delegación de Lomas 
de Casablanca, a cambio de no 
hacer disturbios", el PRI estatal 
no se fortalecerá. 

Un poco fuera de contexto, 
plantea: "yo soy amigo del 
actual gobernador del es.tado, 
sin embargo ahora resulta que 
tengo más apertura por parte de ' 
él que la que tenía con Enrique 
Burgos. Este gobernad0r sí 
escucha, es muy diferente al 
anterior. Algunos creen que 
haber perdido significa un deseo 
de revancha contra el PAN, pero 
no deb~ ser así". 

LOSQUELAPELEAN 

Eñ cuestión de grupos políticos, 
el regidor priísta da a conocer 
varios grupos que se vislµm b.ran 
ya en e.I PRI en pos de Ja 
dirigencia estatal, entre ellos 
están: 
Andrés Garrido o Braulio Guerra, · 
apadrina.dos por Mariano 
PalaciosAlcocer. El primero
-que sucedió en la presidencia 
municipal a Guerra cuando éste 
se · convirtió en diputado
puede también ser apoyado por 
Enrique Burgos García, con 
quien trabajó cercanamente, o 
por Femando OrtízAr.ana, pues 
colaboró con éLen su campaña. 

Por otro lado se encuentra 
Amulfo Moya, quien recibiría el 
apoyo de Enrique Burgos o de 
Marco Antonio León 
Hemández; Edmundo González 

- Exigen cumplimiento de acuerdos con el movimiento armado 

Zapatistas de ocho estados 
discutieron aquíPlan <Je Acción 
En la capial queretanase llevó . 
a cabo; los días 25 y 26 de 
octubre, el VIII Encúentro 
Regional de los Comités 
.Civiles de Diálogo del Frente 
Zapatista de Liberación 

__Nacional' Centro-Occidente, 
con la presencia de delegados 
de Jalisco, Aguascalientes, 
Zacátecas, Colima, 
Michoacán, San Luis Potosí, 
Guanajuato Y~Qu.erétaro. 

PLAN DE ACCION 
Los QC1lerdos más importantes de la 

reunión de Querétaro 

• :Pronunciamiento regional sobre la 
situación de La Realidad, Chiapas, 
cumplimiento de los Acuerdos de San 
Andrés, la desmilitarización, la 
reanudación del Diálogo. 

e hnpulsar el estudio e informa-ción de 
los documentos base del Frente 
Zapatista de la Liberacic)p Nacional. 

• Extender la propuesta de la reunión de 
Comités a nivel estatal y asambleas 
planaerias. 

Esta reunión tuvo ·et 
propósito de dar seguimiento 
a los resultados del Congreso 
Fundacional del FZLN y 
definir el plan de acción 
inmediato de est'a 
organización · formada a 
instancias del Ejército 
Zapatista de Liberacjón 
Nacional, mismo que será 
discutido en los comités 
locales. 

• .hnpulsar . !Q!l talleres de educación y · 1 

formación política • 

e hnpulsar las tareas de I~ Comités con 1 

miras de información, confetencias de . 

Los asistentes coincidieron· 
en que después del Congreso 
Fundacional del FZLN, nació 
una nueva. forma de hacer 
política en el país, en donde la 
sociedad civil juega un · 
esencial. Comentaron que 
"hay que darle voz a los 
movimientos 'so~iales que 
sean simpatizantes del FZLN 
y denunciar ta falta de _ 
voluntad del gobierno federal 
para dar cumplimiento a los 
Acuerdos de San Andrés". 

prensa. 

e Hacer un diagnóstico político por 
entidad con miras a una Regional. 

e Creación delorgánodtd!.scusiónregional. 

e Levantar un padrón de militantes y 
simpatizantes por<Estado y por Comité. 

e Promover diversas formas de financia
·miento de los Comités para su auto
gestión e. independencia. · 

e · Enviarfaxes del pronunciamjento de la 
Regional en contra de la violencia y 
represión que sufre la Organización 
Campesina Independiente (OCI) y 
miembros del FZLN. 

• Solicitar audiencias al gobernador, ' 
diputados y presidentes municipales 
para presentar las demandas del Frente 
Zapatista de Liberación Nacional. 

1 

1 

Mencionaron que "hay 
tareac; internas de IOs comités 
para hacer el puente entre la · 
sociedad civil y el movimiento 
está abierto a.todos, ya que el 
FZLN no busca puestos de 
elección popular". 

Indicaron que se realizarán 
foros sobre la problemática 
social de cada estado y que se 
realizará una propuesta para 
promover un referéndum. 
(Lina M. Salinas) 

• Integrarse a la Caravana que saldrá a 
Chiapas de Guadalajara el 15 de 
noviembre. 

1 

e Enlazarse con los proyectos 1 

productivos regíOñales. 
1 

• Lievar a discusión la propuesta de una i 
acción a nivel nacional. \ 

'--~-~~~~~-'-~~~~~_j 

Desde hace cuatro añq~ preparamos 
reportes informativos de alta calidad 

que apoyan a qmenes 
toman decisiones importantes 

en empresas, gobierno, asociacio~es, 
. universidades, sindicatos, consultorías, 

partidos, organizac~ones civiles, et al. 

Espectadores, absténganse.-

.. _ -º--~-~ __ 0 __ 

Síntesis Informativa del Bajío, 
La lectura de los protago.nistas 

Tel. (42) 16-8250 Fax (42) 15-1248 
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AL ALCALDE . 

DE· QUERÉTARO
.. . 

A/ftJnso Juárez To"es 

Señor presi~ente m~cip~: , 
-¡,Cuando informara a la cmdadanía 
s0bre el estado en que recibió la 
administración municipal? 
-¿Cuáleselmontod¡::ladeudapúbli-

ca liereda~_ de los anteriores ayunta
mientos priístas y cómo se va a 
liquidar? - . 
-¿Aumentará el impuesto predial y 

demás contribuciones? · 
-¿Se está practicando alguna -

auditoóa? _ -
-De encontrarse desviaciones de. 

recursos públicos, ¿procederá 
penalmente contra los presuntos 
responsables? . 

-¿P((dirá se investigue a ex 
presidentes municipales_ sebre el 
origen de sus fortunas? _ 
. -¿Publicarán usted, los síndicos, 
regidoresydemásfuncionariosmunici
pal'essus declaraciones patrimoniales? 
-¡,Se exigirán declaraciones patrimo

niales a los honorables miembros del -
pasado Ayuntamiento? ' 

. -¿Cuánto gana usted-en nómi
na--, los· síndicos, regidores y demás 
colaboradores del gobierno municipal? 

~¿Cuál es su política para las 
compras y las licitaciones de los 
contratos ae obras publicas? 
-¿Se erradicarán las "aviadurías"? 

. -¿Cuántos son, quiénes son y 
cuánto ganan sus asesores? -

-¿Seguirá la costumbre de utilizar 
los vehículos oficiales para · uso§.:.-
particulares? 

-¿Usted tambiérr entregará 
graciosamente licencias municipales 
para la apertura de distintos giros 
comerciales y de servicios a sus 
parientes y ami~os? . 

-¿Publicara periódicamente los 
estados de las finanzas municipales? 

-¿Estaría usted de acúerdo en una 
iniciativa de ley para fortalecer el 
régimen del murucipio libre? 

-¿Cuál es su postura respecto a la 
inquietud de la ciudadanía que se opone 
a la invasión del arroyo de la avenida 

. Gorregidoraacausadelestacionamien: 
·. _.., t<r suOten:áneo en construcción? 

-¿Qué le parecerfa una iniciativa de 
ley para qesignar a los· Delegados 
Mu'rucipales por la vía electoral? 

-¿EStaria usted de acuerdo en una .. 
iniciativa de foy para que la Delegación 
de Sanf#lRosaJáuregui se constituya 
en un municipio m~ ~el Estado?, 

-¿Usted s1 nos oira y nos vera? 

'ENEL 
CAMINO 

a M. Lin-arte 

1 Espérame en el sitio fijado. No te 
-muevas. Voy para allá. Pero antes ... 

2 Nuevo adiós al vieje :filósofo de · 
. Saldarriaga. Las Europas lo esperan 

por la puerta de Estrasburgo.-Canetti en 
la mano. ¿Qué entrará por sus ojos y 
qué desatará SÜ lengua? El oído atento, 

3 Cruces en el camino. Alguien las va 
poniendo hasta sembrar la tuya. Cae la 
tarde como cae la vida. Resplandor y 

- melancolía 

Julio Figueroa 

Octubre de 97, camino a Huimilpan. 

. ,;; 
Reehaza José Luis Sierra «presuntas irregularidades financieras» dentro dellEQ 

Destinará ffiQ 1 :1 millones a partidos entre 98 y , 
2000; en 98 PAN recibirá 75-mil -pesos ~ás. que,PRI 

·:Et presidente del Consejo General del 
Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), 
José Luis Sierra Salcedo, rechazó -
enérgico las -acusaciones sobt'e 
"prestmtas iriegularidades financieras1' 

y supuestas responsabilidades de los 
consejeros Electorales .. que habrían 
ocurtjdo el pasado riles de marzo. 

Estas, dijo, "han animado el 
_ quebrantamiento de consensos 

conseguidos c~ Gobierno del Estado, 
partidos políticos y sociedad para 
proseguir con la reforma política". Por 
ello, insistió en rechazar toda injerencia 
que ponga en duda. las facultades que los 
consejeros tienen como .autoridad 
elect0ral en el estado de Querétaro . 
_ Durante la sesión ordinaria del Consejo 
General · del Instituto Electoral de 
Querétaro, realizada el viernes 31 .de 
octubre por 1-anoche, se aprobó la remisión -
a la Legislatura del Estado del informe 
tlj.mest;ral del ejercicio presupuestal del 
Jnstituto ~ Eiectoral .de Querétaro, que 
corresponde a los meses de julio, agostó 
y septiembre. Asimismo fueron 

Cuango supimos que Ignacio Leyola y 
Acción Nacional habían ganado la
gubernatura dudamos qúe fuera realmente 

__.por la "democracia electoral" que el sistema 
ha presumido que existe en nuestro país. No 
descartamos_qye"é'Í triunfo del PAN sea obra 
de la- Secretaría de Gobernación (osease 
Chuayffét) para "borrár del mapa" a su rival 
(presidencial para el 2000) Femando Ortiz 
Arana. 

Aquí ia pregunta es ¿realinente está 
gobernando Acción Nacional o es linea dura· · 
del priismo la que aún controla fa política 
estatal? Tal -parece que el blanquiazul 

. realmente es relegado en su func'ión por el 
partidazo y los hechos así lo demuestran 
(basta. con echarle un vistazo al ga~inete 
loyelista). Es dificil relamente sal?era ciencia 
cierta cuál es la propuesta d<,:I gobierno aétual 
-tal parece que no tiene--, Lo-yola busq 
g~erar -condiciones para atraer hacia su 
gobierno gente de la sociedad para generar 
proyecto "conjuntamente" y ·así tratar de 
cimentar su gobierno y apoyarse para 
sostener su posición que pinta para ser de 
cerrazón, hoy tratan de mostramos que es un 
gobierno de' diálogo y tolerancía, puede ser 
porque es un gobierno nuevo pero dudo 
realmente que así se sostengan. 

Nosotros pensamos que el gobierno antes 
que mostramos "buena cara" debe empezar 
a mostrar con hechos que ''el cambio" es 
positivo, es decir, respetando e impulsando 
el derech0 de aut0nomía en los pueblos 
indígenas, desmonopolizando los sindicatos 
obreros y las centrales campesinas, abriendo 
espacios de - diálogo y participación, 
promoviendo la producción en el campo, 
apoyando las inquietudes qe los jóvene's, 
resolviendo -:;:-junto a la sociedad- los 
principalesproblemasde las mayorías, como 
la vivienda .y los servivios básicos. 

Hoy la socie~d es cada vez más coricient:e 
de lo que ocurre en nuestre país, qui~e ser 
más partícipe en la solución de los problemas 
que sufrimos y está buscando lugares para 
organizarse fuera - de estructuras 
gubernamentales y partidarias y es allí donde 
el zapatismo empieza a tomar fuerza por su 
novedosa prepuesta de construír el poder 
popular desde abajo (la comu_nidad, el barrio, 

-aprobados los dictámenes que fa 
Dirección de Organización Electoral con 
respecto a los topes de gastos de campaña 
del PT, _PRI, PRD, PAN, PVEM. 

En la sesión, a la que asistieron los siete 
consejeros electorales del IEQ, fue 
aprobado de igual forma el financiamiwto 
públicoqueejerceránlospartidospoliticos 
con registro entre.los años de 1998 y 2 mil 
y cuyo monto asciende a tm total de 7 
millones 746 mil 907 pesos con 50 

centavos. . 
Según se infórmó, de esta cantidad, el 

30 por ciento se distribuirá de maner¡~ 
igualitaria entre el PT, PAN, PRD, 
PVEM y el PRI, correspondiendoles a 
cada tmo de ellos 464 mil 814 pesos con 
45 centavos. Durante í 998 los partidos 
recibirán solamente para su ejercicio el 
20 por ciento, al siguiente año, el 30 por 
ciento y para el año 2 mil el otro 50 por 
ciento. 

Y según el esquema presentado por el Consejo General, ~stas son las cantidades 
mensuales que recibirán los partidos políticos por c(>ncepto de financiamiento público 
para 1998: - -

:; 

Partido Mensual ,,. T otjil a~ual 
(Peses) _ (Pesos) 

PAN 50,183.40 . 602,200.89 
PRI 43,97212 527,665.46 
PRD 15,408.66 - 184,903.95 
PT 10,152.37 Ul,828.51 

# PVEM 9,417.06 113,004.69 

L~ ruta del FLZN 

NUESTRO ·CAMINO 
Carlos E. Ci!eros Medina 

Comitef Zapatista Juventud en Lucha de~ FZLN 

la fábrica, etc.) y no el poder impuesto y 
decretado ("por obra del Espíritu Santo") 
d~earriba ~or"el ilumiQado", Esos tiempos 
ya pasaron, el pueblo se está organizando y 
un factor que fue decicivo para esto fue la 
rebelión zapatista que desde el primero de 
~ero de 1994 ha luchado y n<? se ha vendido 
(y nunca lo hará): 

La libertad, la democracía, y la justicia son 
hoy nuestro objetivo. El zapat.ismo, ya no 
sólo es eJ armado d-e Chiapas, ahora el 
zapatism o está en todo el mund"o, el zapatism o 
civil está tomando fuerza y construyendo el 
Frente Zapatista de Liberación Nacional 
(fZLN) ¡que es un proyecto de vida digna!, 
et FZLN es hoy en día-la iínica erganización 
civil independiente qµe se está construyendo 
des9e la b~ misma del pueblo, es un Frente 
quenielmismoFZLNhadichocomovaaser, 
nosotros estamos construyendo desde- el 
Frente y le vamos a dar el perfil correcto, es 

-decir, el perfil autogestivo, independiente y 
pacifico. 
Mucho se nos ha criticado que no aspiremos 

a cargos de elección popular de ningún tipo, 

pero ese tipo de poder no nos interesa, el 
poder que nosotros conocem_os -y 
creemos-- es el poder mismo de la sociedad 
organizada, conciente y -luchando por una 
vida digna y justa. A nosotros no nos espanta 
el Gobierno y su política opresora, nuestro 
frente se, esú\ con8olidando a pasos firmes y 
S<>mos ·mucha gente de todo M~xico que 
tenemos una sola utopía: construir un 
mañana mejor. 

En una sociedad prticipatiya, como la de· 
ahora, que busca romper esquemas 
impuestos desde el gobierno y se abre paso 
ante el impedimento del EStado que impide 
que el pueble se organice filera de lo-s _ 
parámetros tmpue_stos de la política neo liberal . 
que busca ahogar los intentos de 

_ participación" social independientes del _ 
burocratismo gubemamenl:<\l que a lo largo 
de décadas ha sofocado -con todo tipo de 
rep~~sión c~alquier inte~to de ~ucha ~.cial y 
poI1ttca pacifica y contarla a sus tmpos1c10nes., 
El :iapatismo es hoy el camino -abierto a 
to-da la sociedad-- de construir un mañana 
equitativo para todos nosotros. 

Se busca a los sefiores 

GERARDO GUZMAN Y DANIELA 
, .LE_DEZMA SANCHEZ 

S.u hljaSarahl Guadalu~ GW'Jllán LedeZJna, de 12 años de edad, se encuentra en 
el DIF múnidpal de Francisco l. Madero, en el estado de Coah\lila 
Sól0 se sabe que los sefiores vivén en Jurlca o en Jurlquilla. 

Comunicarse a los teléfonos 1.V26-12. y 14--17•90, extensión 7SZ., al 
-Departamento de la Defensa del Menor y la Familia, en el DIF estatal de 
Querétaro, en Páseur 6 ·sur, Centro, Plaz.a de Annas. · 

~ · 
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En lllla economía globali.zada como 
· en la que sé encuentra inserto el país, 

el comercio exterior cobra vital 
importancia. El eStado de QuerétarQ, 
que en los últimos ~s ha destaéado 
como llll polo de desarrollo industrial, 
ha puesto mayor énfasis en el ramo 

_ 290empresasexportan hacia EU, Francia, Japón, Centro y Sudamérica 

Aporta Querétaro l. 7º/o al PIB nacional 
de las exportaciones debido a que 
estas empresas salen "mejor 
libradas" de lo·s vaivenes de la 
economía. -· 

A decir del secretario de Desarrollo 
Económico·, Armando Rivera 
Castillejos, la actividad mdustrial en 
el estado es de vital importancia y 
debido a ello el impulso á las 
exportaciones será lllla de las lineas 
.de acción del actual gobierno, así 
como el aumento de la productividad · 
y la calidad dé los productos. 

. Actualmente, "'l estado contribuye 
al Producto Interno Bruto Nacional 
con el 1. 7 por ciento, de ahí el interés 
de apoyar a la micro y pequeña 
industria coola finalidad de establecer 
las llamadas cadenas productivas, 
con lo que se busca llll desarrollo 
industp.al regiOllfll con el propósito de · 
que se dé un crecimiento económico 
equilibrado en la entidad e impulsar 
aún más la economía nacional. 

F.n relación a las exportaciones, la 
Sécretaria de Desarrollo Ecenómico 
dlo . a cquocer que el volumen del 
comercio e]{terior en el estado es de · 
3 mil m_illones de dólares y que hasta 
el momento Querétaro tiene una 
balanz.a ·comercial en ceros,. lo qué -

significa que el nivel de las importaciones 
y exportaciones es el mismo, es decir, 
hay llll equilibrio. 
· Por otra parte, segím datos del Anuario 

Económico 1997, existen en la entidad 
290 empre~s exportadoras, de las cuales 
139 están ubicadas en el municipio de 
Querétaro, 81 en San Juan del Río, 31 en 
El Marqués, 22 en Corregidora, 6 en 
Ezequiel Montes,J en Pedro Escobedo y 
otras tantas en Colón y 5 en eJ resto de los 
municipios . 

De acuerdo a su tiimaño, 91 S9ll 
empresas grandes, 61 .medianas, 113 
pequeñas y sólo 25 microindustrias, las 
-cuales realizan operaciones comerciales 
con diversos países entre los que destaca 
por su importancia Estados Uni.ckis, qué· 
se matitiene como primer destino 
comercial, de igual manera se realizan 
transacciones con Francia, Japón, Centro 
y Sudamérica. 

Las empresas exportadoras asentadas 
en Querétaro se dedican a dive¡sas 
ramas, entre las que destacan en orden 
de importancia son: productos metálicos 
y autopartes, textiles, química y caucho, 
eléctrica y electrónica, alimentos y 

.bebidas, metálica básica, papel, imprenta, 
·entre otras. · 

f ' ' ' . . / 

Eva Moreno Sepúlveda 

F.n relación a la conformación de los 
capitales, el secretario de Desarrollo 
Ecooómico aseguró que de 190 empresas, 
140 tienen participaciÓ"n de capital 
extranjero, lo que significa el 73 por 
cien.to. · 

El monto de las .exportaciones que. se 
manejan en la entidad alcanza los mil 500 
millones de dólares anuales, sin-embargo, 
lo más significativo para la política de 
desarrollo económico de Querétaro, es 
la generación de empleos, por lo que el 
actual gobierno ha advertido que trabajará 
durante los próxi.mos 6 años en la 
captación de inversiones, mantelliendo 
el criterio de atraer empresas blancas, no 
contaminantes y en la promoción de las 
exportacienestanto dela micro, pequeña, -
mediana como en la gran industtia. 

F.n cuantp. a la ptomQción y captációri 
de nuevas inversiones, el director estatal 
de Nacional Financiera, Edmundo Díaz 
Sáenz, dio a conocer que como ·parte de 
llll programa que tiene esa banca de 

: desarrollo en apoyo a la industria, 
recientemente se celebró lllla rellllión 
con las agrupaciones patronales de 
Querétaro en la cual se expusieron 
propuestas de alianz.as y coinversiones 
con empresarios pertenecientes a la 

Comunidad Económica Europea. 
Como respuesta a este programa, 

comentó que existen. dos organismos 
empresariales interesados en el 
proyecto y que ciertamente en 
Querétaro hay empresas con las 
características necesarias para 
participar en el programa como. son: 
economía sana, viabilidad:financiera,y 
estaQilidad organizativa. · . 
La actividad industrial en ,Querétaro 

ha venido registrando Wl importante 
aumento en .los últimos años por lo 
que ahora surge la necesidad de 

· orientar, apoyar e impulsar el 
desarrollo económico en todA la 
entidad. Derivado de es'fa préocupa
ción, el secretario de De8af!:o...llo Eco-
nómico, Armando Rivera Castillejos, 
informó que se pretende establecer · 
un programa general enmarcado 
dentro del Plan Estatal de Desarrollo, . 
en el cual se involucrafá la participa
ción de los organismos empresariales~ 
académicos y de investigación, con 
él ol;,jeto de aglutinar lo~ di(erentes 
plintos de vista y los resultados sean 
más acorde's a las necesidades reales 
de crecimiento y desarrollo eco
nómico de Querétaro. 

1- - Amarr,adospara1988,llnillSOOnuevos 
empleos; se requieren 15 mil: Rivera 

IV Feria del Comercio 

· La generación de empleo es una prioridad 
en la política económica de la actual 
administración estatal, par~ ello se 
trabajará" de manera coordinada con 
todos tos · sectores de la población, 
. principalmente la industria, a fin de cubrir 
anualrnell:te la demanda de empleos que 
hoy.en día llega a 15 mil puestos. 

El sector industrial es uno de los que 
más puede ccintribufr a la generación de 
empleo. Por ello la Secretaria . de 
Desarrollo Económico encaminará todos 
·sus esfuerzos para -fomentar esta 
actividad, desde la micro, pequeña, 
mediana y gran empresa, mediante 
diversas líneas de acción. 

Entre lo.s programas de apoyo y 
estímulos que ofrecerán está la 
desregulación · empresarial, las 
correspondientes al aspeéto fiseal, 
impulsar las exportaciones, la promoción 

. de los parques industriales ye! desarrollo 
regional, la creación del Centro de 
Información y Estadística. 

Durante una reunión qe sostuvo con 
los representantes de los medios de 
comunicación locales, el secretario de 
Desarrollo Económico, Armando Rivera 
Castillejos, informó que ya están 
confinnadas importantes inversiones a 
desarrollarse en 1998. 

Una de ellas es la con¡,trucción de un 
hotel de 160 habitaciones que 
corresponde al grupo empresarial 
Posadas.de México, cuya inversión será 
de 8.5 millones de dólares y que generará 

El comercio queretano ha registrado 
durante 1997 una recuperación 
económica de aproximadamente un 25 
por ciento en relación con las ventas del 
año pasado, resultado que el presidente 

· de la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo de Querétaro, Juan 
Carlos Martín Colea, consi.derapositivo, 
ya que los problemas de la crisis óo se 
han solucionado todavía. 
El fin de semana se realizó laNFeriadel 

Comercio en el auditorio Josefa Ortiz de 
Demínguez .en la cual se ofi'Ecieron 
descuentos hasta del 50 por ciento en los 
diversos artícu,los que se expusieron, 
esto, como µna- muestra de 
agradecimiento·del comercio organizado 
al.público consu~idorpor la preferencia 

que será dificil cubrirel lOOporcientode las 
necesidades de empleo debido a que siempre 
habrá una tasá de desempleo debido a las 
cuestiones naturales de la economía. 

100 empleos permanentes y 400 temporales, El funcionario presentó . a su equipo de' 
durante la.construcción del mismo. Además, colaboradores a la vez que mencionó la . 
la empresa Dae\\Oo invertirá 4 millones de apertura de nuevas áreas, entre las que 
dólares para su ampliación y abrirá 30 nuevas sobresalen, Desarrollo Regional, que buscará 
plazas. De igual manera, se prevé la creación la instalación de industrias en otros municipios 
de 3 mil empleos por parte .de las industrias que presenten viabilidad para su operación y 
maquíladoras que éstán en proceso de de esta manera acercar las fuentes de trabajo 
instalación y 8 mil empleos por párte de la .a las diferentes regiones de la entidad. 
industria manufacturera. Armando Rivera Castillejo$'hizo referencia 

Si se toma en cuenta que la meta es de crear ,. a las demandas de losempresariosqueretanos -
15 mil empleos en un año, con las inversiones en el sentido de fomentar las exportaciones · 
e instalación de las industrias mencionadas mediante apoyos.importantes, uno de ellos 
.sellegaráalageneraciónde 11 mil500plaza8, sería la ampliación del aeropUerto o la 
porlocualelfuncionariosemostróoptimista. · construceión de uno que responda a los 
Sin embargo, Rivera Castillejos consideró requerimientos de transporte de carga y no 

que mostraron en este último año. 
En la N Feria del Comercio se 

presentaron un . promedio de 75 
expositores de diversos giros, desde 
papeleria,alimentos~ regalos e incluso 
muebles, quienes celebraron junto con 
los consumidores un año más de 
ventas y se les ofreció adernáS de Jos 
descuentos, rifas, premios, 
espectáculos y baile popular. 

Aun cuando no se precisó la 
inversión que representó el evento, ni 
las ganancias que se obtuvieron dd 

. ntjsmo, el presidente de la c'anaco 
manifestó que lo sobresaliente de la 
feriafüe el compartir y agradecer a los 
consumidores la lealtad con el 
comercio organizado. 

sólo para la transportación de_ pasajeros. 
Sobre el particular mencionó que este 

proyecto. se ha puesto en consideración 
debido a que el estado de Querétaro tiene 
una ubicación estratégica para el comercio 
intemaci<mal, por loqueseríaviabledicho 
aeropuerto; para llevarlo a cabo sería 
necesaria la inversión de ·1 O míllones de 
dólares en el caso de la ampliación y 30. · 
millones de dólares para la creación de 
uno nuevo. . 

En cuanto a su equipo de trabajo, fueron 
presentados: Vicente Suárez como director 
de fomento industrial; Gabriel Ballesteros, 
director administrativo; Marco Antonio 
Guerrero, secretarío téénico; · Juana 
Valdés, directora de la Casa de la8Artesa
nías y Lorena Garza, directora del Fideico
misode Parqueslndustrialesde Querétaro. 

1 

· 1 

i 
1 
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Deseo, ·antes que cualquier cosa, 
agradecer a los organizadores de este 
"Encuentro Binacional México
Canadá. Realidades Regionales y 
LOcales ante-- la Globalizaciái", la 
posibilidad de que se presentara, el 
nlÍlllero más recimte de la revista 
Ciudádes (N° 34, RNIU, abril-junio 
de 1997) m el marco de la mesa de 
trabajo sobre "Ecooomía, Regién y 
GlobalizaCi.én", m la que participan 
tres autoces que escriben en esta 
mtrega: DwielHiemauxNicolasdela 
UAM-X,OvidioGooz.álezGómezdel 
IMT y Alfcnso Serna Iunénez de la 
UAQ (además de otra colaboracim 
de Carlos Martner Peyrelongue, 
también del IMT, entre otros). 
Considero que las temáticas 
abordadasmlarevistaCiudades sobre 
los ejes de región, economía y 
desarrollo sintcnizan con la agmda de 
esta mesa. 

Ciudades es el órgano de análisis de . 
la Red Nacicnal de Inve&.igación 
Urbana (RNIU), in&.ancia que vió la 
luz primera hace 1 O años, 
precisammte m los territorios que 
hoy pisamos, como resultado del Foro 
"Ciudad y Política". En ese mtonces, 
Luis Femando Flores Olague, 
coordinador del evmto por la UAQ, 
contó con el respaldo institucional de 
la mtonces Escuela de Sociología, a 
través de Carlos Dorantes Gooz.ález y 
con. la inspiracién originaria de Eisa 
PatiñoTovarydeJaimeCa&.illo.P~. 
delDIAU-ICUAP. 

Hoy, la RNlU es ya wa verdadera 
amalgama de investigadoras e 
investigadores (arquitectos, 
ingmieros, sociólogos, politólogos, 
economistas, "asentólogos", 
"comunicólogos", ambientalistás, 
antrop{>logos, psicólogos, geógrafos, 
historiadores, médicos, abogados, 
biólogos, etc.) vinculados ellos y ellas, 
a Cuestiones urbanas, regicnales y 
ten:itcriales, sumandOha&.a el presente 

• .. ~ a 768 afiliados, pertmecimtes a .76 
cmtro~ académicos de los 32 estados 
de la República M;exic:.ana y exi&.e 
comunicación e intercambio con 
glilpos afinesdeAlemania,Afgentina, 
Austr:Uia, Beigica, Brasil, Chile, 
Colombia, Costa Rica, Cuba, 
Dinamarca, Ecuador, El Salvador, 
España, Estados Unidos, Finlandia, 
Francia, Guatemala, Holanda, 
Inglaterra, Italia, Japén, Nicaragua, 
Polooía, PÍlerto Rico, V memela y 
claro está, también con Canadá. 

Hacimdo.wa somera revisién de la 
relación de los investigad'ores 
querdanos, y de los que investigan 
sobre Querétaro, nos encontramos 
que m la publicaciéc. de libros de la 
RNIU, en el coovmio con la UAQ, 
ésta última ha salido favorecida, ya 

. que de 6 titulas editados en total, 2 
son sobre Querétaro: Vida 

. Comunitaria y Sistema de Calidad 
Total de las ·compañeras Reyna 
Moguel y Angeles Guzmán (RNIU
UAQ-UAMX, 1995) 

· No con la misma intensidad del 
F ando Editorial de la RNIU, pero 
también la revi&.a Ciudades ha dado 
buena cobert~a, en sus 9 años de 

Diezañps 

'' 

Cl.UDADES 

• Paco Ríos Agreda/UAQ-RNJU · 

exi&.mcia, a diferentes autores sobre temas 
queretanos. Muy al inicio, m su tercer 
número, Oedieado al tema de "&tado y 
Políticas Territoriales" se encuentra el 
artículo "PolíticasRegicnales dela Cum~ 
Lechera de Querétaro" .de Blanca Ramírez 
(N"6, abril-julio~ 1990) sobfela·expansién 
urbana desigual, · concentrada en las 
ciudades Querétaro y San Juan del Río. 

Dos años más tarde, m la entrega 
dedicada al tema de "Identidades 
Colectivas", Guillermo Boils M. da a 
conocer el trabajo "Pasado y Presente de 
dos barrios queretanos" (N° 14, abril-junio 
de 1992) en tomo a La Cruz y San 
Francisquito. En el mismo año de 1992, 
Carlos Dorantes Gooz.ález saca a la luz 
pública W1 artículo sobre la expansién del 
ambulantaje y la problemática jurídica del 
mismo, con el título de "Comercio 
Amb~lante m Querétaro (N°l 6, od:ubre
dicieembre 1992). Fn el mismo número 
aparece wa evocacién luctuosa por el 
desaparecido compañero Luis Femando 
Flores Olague, fallecido a finales de agosto 
de 1992. ' . 

En 1993, el redactor de las presentes 
lineas publica m el número destinado al 
análisis de los "Ef ect.os Urbanos De La 
Ref ~Agraria" W1 artículo con el título 
de "Querétaro: reformas al Artículo 27", 
dl el que se pláÍÍtean algunos impactos 
rurales y urbanos iniciales de la reforma 
constitucional (Nº 19, julio-septiembre 
1993). ' 

Pasaron 4 años para que nuevamente el 
tema dé Querétaro volviera a aparecer en 
las páginas de Ciudades y vaya que lo hace 
de tma manera significativa m el número 
34: tres autores querdanos hablan sobre 
Querétaro y la región. Alfonso Serna 
Jiménez lo háce sobre "Las Zonas 
Agropecuarias deQuerétaro" (N°34, abril
junio 199.7); Ovidio González Gómez 
escribe sobre la "Maquila No Fronteriza: 

ganado lechero, el surgimiento de la · 
avicuhtira, el incremento de cultivos como 
el sorgo y las hortalizas, entre otros · 
factores. Ahora bien, sobre la base de esas 
tres regiones orográficas n·os sugiere la 
superposicién de cinco z.ooas ligadas a 
actividades difermciadas m ef territorio 
querdano: 

1.- Zona Sur. E&.a abarca los municipios 
de El Marqués, Colén, Pedro Escobedo, 
Tequisquiapan, San Juan del Río, 
Huimilpan y Amealco. En estademarcacién 
se ubica la. zona más productiva, tanto m 
las actividades agrícolas como ganaderas. 

2.- Zoo.a Industrial. Fn. ella se regi&ra 
.wa transicién de actividades agropecuarias 
a industriales. A ella correspondén lo~ . 
municipios de Querétaro y Corregidora. 
Aquí desciende la producción, pero 
también comparte un perfil agropecuario 
importante, por eso se le adscribe a la Zcna 
Sur. -

3 . .: Zona Sen:ana del Norte, que· 
comprende losmunicipios de Arroyo Seco, 
Jalpan de Serra, Pinal de Amoles y Landa 
de Matamoros~ a los que cataloga de 
"subexplot~dos" y de reserva territorial 
agropecuaria. 

4.- El Semidesierto (Tolimán, 
Peñamiller, Cadereyta y San Joaquín). 
E&.a zona, por sus caractei-ísticas fisicas 
se ha orimt?do a la caprinocultura. En el 

.caso de Cadereyta, éste comparte subzonas 
agrícolas y desérticas. Además de la 
caprinoculturatambién seregi&ran ovinos 
y cultivos de subsistencia como maíz y 
frijol. 

5.- Zona Integradora. Los municipios 
de Ezequiel Mootes y Cadereyta coinparten 
vecindaqy cercanía mtre las zonas serrana 
y sureña. Alfonso Serna los ubica como 
zoo.a "agropecuaria flexible", dada la 

. crecimte significacién acooómica dada a 
partir de los ochentas, .tanto en la 
produecién agrícol~ (maíz, frijol, · vid y 

Implicacicnes Regicnales", m tanto que 
Carlos Martner Peyrelcngue se enfoca al 1 

"Desarrollo y Vinculacién Regional" .. 

alfalfa), como en la convetSión de W1 · 

centró productor de ganado. Según Serna 
Iunénez estos cambios son el augurio de la 

Serna Iunénez hace un recumto de la 
evolucién agropecuaria ~ Querétaro y del 
proceso urbano-industrial en las últimas 
tres décadas. Nos propone una divisién 
orográfica inicial detresregionesnaturales: 
la SierraMadreOriental, la Mesa del Centro 
y el Eje Neovolcánico ( curiosammte más 
en · la óptica de las denominaciónes 

· nacionales que regionales). En el análisis 
de e&.as regimes, Serna señala que la zona 
más beneficiada es la Neovolcánica, en la 
que susesivammte se han desarrollado, en 
forma preponderante, la agncultura, la 
ganadería, la actividad industrial y 
comercial, part~cularniente en los 
municipios de Querétaro y San Juan del 
Río. 

Según la opinién de Serna IunéneZ, en el 
caso queretano se da, entre 1960 y 1991, 
una ?Soci:ación entre agricultura y 
ganadería·, Gon fases de auge y declive, 
ocasionadas por la relocalizacién de las 
tar~ productivas, ·la rehabilitacién del 

posible expansién. urbano industrial a la 
zona serrana. 

Sin duda, la prq:mesta de zonificacién 
.de Serna Iunénezmriquece el debate sobre 

- las pautas de desarrollo para la entidad y la 
región. 

Por. otra parte, Ovidio González Gómez, 
Investigador delIMT ,inCidem ladiscusién 
de "lo regioo.al" en su trabajo "Maquila no 
fronteriza, implicaciones regionales" 
vinculando didio concepto a los procesos 
sociales. En una perspectiva de corte 
naciooal, tipifica en la "Regioo Cmtro" a 
los estados_ de -Guanajuato, Querétar:o y 
San Luis Potosí, los cuales comparten wa 
serie de características como · l.a 
accesibilidadalesquen1Aeconémicoactual, 
sin dejar de lado las peculiaridaaes 
históricas como la fimdación colonial, 
además de sus fwiciones especificas como 
regí OO. es agropecuarias, mineras · (SLP y 
Guanajuato) y las tendencias 
concentradoras a nivel industrial y 

poblacional. -
. Gcnzález Gómez señala que el nivel 
de la desarrollo de la Industria 
Maquiladora de Exportacién (IME) 
es un fenpmeno. de "subcon
cmtracién mdUstrial" que ha roto los 
moldes tradicionales de traJ?ajo 
fronterizo (con ,una gran dis
ponibilidad , de mano de obra) a 
localidades clasificadas como 

. ciudades pequeñas y medias, como 
San Juan del Río,_ Irapuato, Leén 
(caso de excepción)., Salamanca, 
Celaya, San Miguel de Allende, 

- Apaseo El Alto, San Jase Iturbide, 
Matehuala y San Luis Potosí. 

El ~do de Guanajuato lleva la 
delantera m la "Regién Cmtro", en 
cuanto ala concmtra~én de empresas 
de esta naturaleza, en las que 
.predomina el capital norteamericano. 
Para nuestro autor, la maquila 
conlleva la subconcentración 
induStriaj. de habilidades referidas 
especiálmmte a las ramas de vestido 
y calzado. 

Me parece qt!e \UlO de los elementos 
novedosos que ofrece esta 
perspectiva de e&.udio -la maquila 
no fronteriza 1Y sus impactos 
regionales-- nos coloca m W1 ángulo 
de consideracioo.es de redefínicioo 
de las tareas consustanciales al 
proceso de globalizaci~. · 

Por lo que respecta al ·artículo de 
Carlos Martner J>eyrelongue titulado 
"Desarrollo y Vin~aciooRegiooal", 
conviene indicar que no está referido 
directamente a· esta región, sin 
embargo es \Ul buen ejemplo del curso 
del desarrollo reciente \}el país y de la 
insercién regional que· juega en ese 
proceso el Puerto de Manzanillo. 
Martner Peyrelcngue analiza el papel . 
del Puerto de Manzanillo en la 
dmomip.ada "Cumea del Pacífico", 
su vinculación muhirregional, así 

· como k1s nuevas tendencias de la 
organizacicn del territorio como áreas 
entretejidas, cOm.o "territorios-red", 
o como "espacio de flujo", según la 
denominacién de Castells. 

¡<inalmente quisiera agregar unas 
lineas sobre el trabajo de D.aniel 
Hiemaux Nicolas, "Espacio
T elliporalidad y las Regiones", que 
contime un ·esfuerzo teórico en la 
redefinicién _del concept9 de regioo, 
desde wa perspectiva geográfica, en 
el contexto de las categorías de 
espacialidad ytempocalidad Aquíhay 
un interesante esquema de los 
di versos enfoques teóricos-del análisis 
regional, ·desde diversas . disciplinas 
como la Geografía, Economía; 
Sociología, y corrientes como los 
enfoques marxist~s. la crítica del 
marxismo y los enfoques 
multidisciplinarios, arropados en el 
postmoder:nismo. 

Teito leído en la presentación de la 
revista Ciudades, el21 de octubre en el 
Encuentro BinacionalMéxico CanacJá, 
organizado por la F acuitad de Ciencias 
Políticas y Sociales de' la UAQ, el · 
Doctorado el Ciencias Sociales de la 
UAM Xochimilco y la Embajada de 
Cauadá. 

1 
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Mi cuartilla a espadas 

PoLíTlCA~.DE 
ESTADO, 

CONTlN_LllSMO 
-SALlNlSTA 

• Alexandro M anínez Camberos 

La Teoría del Estado es l~ más 
sofisticado de la Filosofía del 
Derecho. Uno de sus s0fismas es el · 
deEstado-Nación,enel capitalismo 
mundial, que culmina cen el "axioma" 
"Yo, Estaao, soy el pueblo". Desde 
mi tesis de licenciatura (1939), he 
sostenido que, sin eufemismos 
juricistas, el Estado es el aparato de 
sujeción y dominio del pueblo por 
la clase hegemónica, en el poder 
económico7po/ítico. En suma: EL 
ESTADO ES COACCION. (Ecl. del 
II.J-UJFD). 

Puede admitirse el formalismo de 
que un Estado es la entidad tripartita 
población-territorio-gobierno; pero 
la únjca faceta jurídicamente 
valorable es la última, el poder 
púbHco supremo,.el imperilun. De 
aquí la equiparación entre .Estado y 
Gobierno ("El Estado soy yo", dijo 
Luis XIV). Su orígen semántico 
(estatutos, stato, stad, estate, stead) 
IMPLICA LO ESTATICO, 
permanente; firme, en tanto el. 
gobierno es variable. Por ello en 
muchos países hay jefe de Estado y 
Jefe de Gobierno; pero en México el 
Presidente es ambas cosas. 

El Estado moderno contiene .una 
red de estructuras y centros de 
acción que desbordan el gobierno, 
maS sin ella no podría cumplir sus 
funciones y aún lo influyen. 
La Constitución es el organigrama 

del Estad.o: ,el-régimen del subsuelo •. 
tierras;· -aguas~ bancos, partidos, 
paraestatales, iglesias, etc., son 
cuestiones del_ Estado (el surgido en 
19 l 7 tuvo un punto de escala superior 
el l8demarzo~el938ysu"cantode 
cisne" al nacionalJ;¡ banca-López 

. Portillo dice qúe fue el último 
presidente .de ' la Revolución). La 
reforma del Estado, para bien o para 
mal, la promueve y encabeza un 
estadista o un dictador. 
CuandoZedilloplanteaunapolítica 

económica "de Estado'', "no sujeta 
a sexenios y otros cambios", 
acudiendo a la consabida "Unidad 
Nacional", lo que promueve es el 
continuismo del "modelo" 
neo/ iberal iniciadop©r De la Madrid, 
superado por Salinas y seguido por 
Zedillo(lo cuql,porciertó, estásiendo 
ya estatal, pues permanece por dos 
sexenios y medio). Só1o que despues 
del 6de julio, elcharrosobreel caballo 
(tal h.emos comparado );¡ "Unidad 
Nacional"), se tambalea, pues se han 
aflojado la montura, el bocado y la 
rienda, fallan las espuelas y el camino 
está deslavado ... 

En el siguiente artículo veremos 
algunos puntos críticos de la ruta 
seguida· desde hace 15 años y no 
debemos continuar, así sea "de 
Estado". 

El Nuevo Amanecer de Querétaro, número 381, 3 de noviembre de 19~ 9 

AudienciapúbHcaenToHmán 

IA 
CIUDAD 
VIEJA 
Foto 
recuperada 
por Antoni~ 
Silva. . • ·• 

. RechazaLoyola-Vera que alcaldes priístas bloqueefl su trabajo; 
'jalta que entiendan el nuevo sistema de atención ciudádana" 
En las instalacionés de1 ayuntamiento de 
Tolimán, el miércoles 29, el gobernador. 
Ignacio Loyola Vera atendió en audiencia 
púfüica a tm centenar de personas y 
escuchó los airados reclamós de-quienes 
no están dispuestos a pefl!}i.tir la instala
ción detma empresa d~désechostóxicos. 

Abordado por la prensa local; Loyola 
Vera rechazó la idea de que los alcaldes 
de extracción priísta estén bloqueando . 
su trabajo pues, argu.n;ientó, ala audiencia 
acudió "muchísima gente", aunque 
aceptó que "falta entender cuál es el 
nuevo sistema de atención a los 

-ciudadanos". De nuevo estuvo en 
desacuerdo-en que la suya sea tma postura 
"populista" y advirtió que "muchos nada 

· más requieren ser escuchados. Les puedo 
decir que de la gente que ha atendido, 
muchos de e._llos con el simple hecho de 
ser escucháaos es suficiente". 

Los reclamos que escuchó--oposición 
a la instalación de una empresa de 
desechos y la designaci,ón de dos delega
dos municipales-los ubicó como signos 
de "los nuevos tiempos" y "lo que pasa 
en Tolimán es lo que si~pre he dicho: 
hay que despertar la energía social". 

-¿Pero no se corre el riesgo de que se 
desborde la sociedad? ¿Cómo va a
encausar esa energía para evitar 
desbordamientos? 

-Creo que estamos muy lejos de_ 
· Uegar a linchamientos. Lo que puedo 

decirles es que es tm despertar de la 
gente que se está manifestando; y repito, 
yo no veo por dónde pueda desbordarse, · 
porque estamo.s escuchMdo; se puede 
desbordar cuando se cierran las puertas, 
cuando no se escucha, cuando se reprime 
a la gente. 

Eri este sentido, el Ejecutivo estatal 
reiteró: "Hoy no se está reprimimiendo a 
nadiE;i, se está dejando que se exprese 
libremente. Y quisiera que ni siquiera se 
mencionar'a el término linchamiento, 
porque sería dar marcha atrás a todo lo 
que queremos cambiar; porque seria tanto 

como pensar que esto que hacemos va 
en contra del pueblo, y no es así; o en· 
contra de las-autoridades y tampoco es el 
caso. Esto e.s una apertura para 
esGuchamos sociedad y gobierno. 

- Sobre el problema de la posibilidad 
de que se instale Wla planta de' tratamiento 
de residuos industriales en Tolimán, ¿ya 
se tuvieron pláticas con las personas 
afectadas, o qué se va a hacer sobre el 
particular? . 

-Es· tm asunto que están estudiando 
en Querétaro, en la Secretaria de 
Desarrollo Económico, para tener todos 
los elementos e informarle a.la sociedad. 
Si hay riesgo, y así les ofrecí a los 
ciudadaQos de Tolimán, obviamente que 
estaremos en desacuerdo en que se instale 
esa planta aquí en Tolimán. 

INSTALAN EN SRJ EL PARQUE 
INDUSTRIAL QUERET ARO 

En tm recorrido donde supervisó el avan-

ce de la ofua de infraestructUra del Parque 
Industrial QUerétaro (PIQSA), ubicado 
en la delegación de Santa Rosa Jáuregui, 
el gobemadór Ignacio Loyola Vera áfumó 
que. la generación de fuenteºs de trabajo 
y la necesidad de atraer mayores inver
sionesproductivas, serándosdelaspriori
dades básicas de fa presente adminiStra
ción en materia de desarrollo económico. 

Luego de constatar las obras como la 
introducción de drenaje, pavimentación 
de calles, electrificación, instalación de 
alumbrado público y la construcción de 
tma subestáción eléctrica, que se edifican 
en ma superficie de 300 he~táreas con 
tma inversión de 20 millones de dólares 
-,-en donde estuvo acompañado por los 
secretarios de Desarrollo Económico, 
Armando Rivera Castillejas, el secretario 
de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, 
Luis Vázquez Zepeda, así cómo por el 
presidente del Consejo del Parque Jndus-

. trial Querétaro, Victor Mena Agu:jlar, y 
por los vicepresidentes de Senior Hines 
América Latina y México, Tomas Bacon 
y Daniel Dubrowski, respectivamente-
, el gobernador asumió por ello el compro
miso de set parte. del comité de bienvenidá 
de fµturos inversionistas que quieran venir 
a Querétaro, a abrir nuevas fuentes de 

. empleo, para beneficio de los habitantes 
de la entidad.Según informó el vicepresi
dente de Senior Hines Méxic.o, Daniel 
Dubrowski, la empresa decidió construir 
en Querétaro este parque industrial debi
do a la excelente calidad de la mano de 
obra queretana y a la inmejorable ubica
ción del lugar, asentado en la delegación 
de Santa Rosa Jáuregui, al contar coco 
magnificasviasdeacceso alasprincip2Jes 
carreteras del país. "Para escoger 
Querétaro se realizó un estudio que . 
incluyó la elaboración de tm diagnóstico 
sobre 17 de las principales ciudades del_ 
país, que en conjunto sumaban 120 par
ques industriale,s y luego de 18 meses se 
tomó la decisión de que esta ciudad era 
sin duda la mejor opción para invertir". 
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4 sindlcatos convocan a la 
formación de · una nueva 
central de trabajadores 
Con el propósito de construir una 
nueva Central de Trabaj~dores en 
el Estado de Querétaro, cuatro 
sindicatos que agrupan a unos 6 mil 
trabajadores en la entidad convo
caron "a todas las organizaciones 
sindicales estabtecidas" en Queré
taFo alaAsamblea Estatal de Traba
jadores el próximo 19denoviembre. 

Previamente se realizarán dos 
reuniones preparatorias: una para · 
analizar la situación actual del 
sindicalismo queretano, el 4 de no
viembre; y la otra para discutir la 
constitución de la Asamblea Estatal 
de Trabajadores, el 11 de noviem
bre. Este paso se da como expresión 
locé\l del proceso que en el plano 
nacional viven los gremiosaghitina
dos en el Foro "El Sindicalismo ante 
la nación", que desde hace meses 
trabaja en la formación de un 
or·ganismo que suplante al 
Congreso del Trabajo. · . 

El 29 de octubre hicieron el 
anuncio ante la prensa los 
secretarios generales del Sindicato 
Unico del Personal Académico de 
la UAQ (SUPAUAQ), Roberto 
Cíntora Alrnanza; del Sindicato de 
Trabajadores y Empleados de la 
misma institución (STEUAQ), 
Armando Aguila García; del Sindi- . 
cato Nacional de Trabajadores del 
Seguro Social {SNTSS), Martín 01-
veraAlmaraz,ydel Sindicato de Te
lefonistas de la República Mexicana 
(STRM),Alicia ColchadoAriza. · 

El dirigente del magisteii.0 
universitario, Roberto Cíntora 
Almanza, dijo que el sistema de 
relaciones laborales a nivel nacional 
e internacional, atraviesa por un 
importante preceso de transición, 
"concretamente los sindicatos 
es~án en el justo momento de 

•. · incorporación a las nuevas formas 
. ! 

de organizac1on en ~l trabajo, 
nuevos mecanismos de relaciones 
entre el trabaja y el capital e incluso 
se está atravesando por una fase de 

.. reconversión sindical, obligados 
por la incorporación de la ciencia y 
la tecnología a gran parte de las 
ramas de la priductividad". 

Frente a esta situación, dijo, 
trabajadores y sindicatos libres 
coñsideran que el sindicalismo 
atraviesa . por una severa crisis 
debido a la obsolescencia de sus 
formas de organización, sus 
relaciones laborales y por la' 
dificultad de asimilar los constantes 
cambios de la transformación social 
de manera crítica, propositiva, clara 
y corresponsable. 

Indicó que los movimientos de 
los trabajadores carecen de un 
proyecto claro que le permita 
transformarlo en un espacio activo, 
versátil , .dinámicó y propositivo 
dentro de las nuevas formas de 
rel~ción entre los trabajadores y los 
empresarios, situación que losubica 
en un nivel de resistencia y no en el 
de cambio y mejora de la cultura 
lab<nal. En los últimos 20 ruios el 
movimiento laboral ha perdido su 
capacidad de convocatoria como 
~t;mcia de negociación y las 
negociaciones con la empresa, se 
producen de maneracentralizadi y 
por lo regular se gestan fuga de lo~ 
ámbitos de relación laboral mediante 

. acuerdos copulares. 
Por último, dijo que deberán de 

· reforinarse los sistemas de remune
ración, !as relaciones bilaterales y 
paritariasentresindi.catoyempresa, 
por lo que debe crearse un ejercicio 

_,sindical de mayor aútonomía y 
recuperar para los trabajadores la 
necesidad de luchar por mejores 
condicioóes de trabajo y de vida. 
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CONVOCATORIA 
.. 

LOS SINDICA TOS ·Y TRABAJADORES DE QUERETARO 

CONSIDERANDO 
tiempospolíÜcoshacennecesa
rias mejores formas de relación 
entre Estado y Trabajadores. 

1. -Que el sindicalismo atraviesa 
una sevéra crisis por la absole
scencia de susfonnas de organi
zación, sus relaciones laborales 
y por la dificultad para asimilar 
los proceS<>s de transformación 
social de mañera crítica, propo
sitiva, clara y corresponsable. 

2.-Que en estos momentos se 
está gestando en el país una 
reforma laboral, que habrá de 
culminar con una propuesta de 
reforma a la Ley Federal del 
Trabajo, el movimiento sindical 
no ha logrado incorporarse de 
manera paritaria y propositiva, 
situación que lo lleva a la zaga. 

ral y esto ha propiciado que e] 
contrato colectivo no sea más el pa
rámetro de negociación salarial; l~ 
condiciones laborales ahora tien., 
den a d.etJ.:nninarse individualmen
te, vía"'productividad, estímulos.al 
mérito individual y la contratación 
colectiva pierde representatividad 
en ·el terreno de la negociación 
sindical. 

6.- Que el costo de vida eri 
Querétaro es m;ís alto que en la .. 
mayóríade los estados de laRe
pública,aúnmayorqueenzonas 
fronterizas y que mantiene 
salarios más bajos, por la zona 
económica en que se Je ubica. 

3.-Que el sindicalismo nacio
nal y local no ha logrado una· 
línea definida en .tomo a las 
nuev~formas de relación labo-

4. -Qu.e lo anterior ha condicionado 
un aumento vertiginoso del perso
nal subcontratado, que al ser incor
porado al margen de un contrato 
colectivo, obtiene condiciones 
laborales muy diferentes a las pa~
tadas colectivamente y tiene dere-. 

. chos menores a los establecidos 
por la Ley Federal de Trab~jo. · 

5.- Que en México y particular
mente en Querétaro los actuales 

CONVOCAMOS 

7. - Que el crecimiento 
acelerado del estado y la falt? 
de planeación adecuada, hacen 
insuficientes los programas de 
salud, edttcación, empleo, 
vivienda y cultura. Los sindica
tos estamos comprometidos a 

· construir un mejor derecho 
laboral que garantice el trabajo 
ymejoreelniveldefavidadelos 
mexicam;)S. PQilo anterior. 

A TODAS LAS ORGANIZACIONES SINDICALES ESTABLECIDAS EN EL 
ESTADO DE Ql.JERETARO DEBIDAMEN1E CONSTITUIDAS Y 

REPR.ESENT ADAS POR SUS ORGANISMOS ESTATUTARIOS A LA 
. , 

ASAMBLEA ESTATAL DE LOS TRABAJADORES 

Que se llevará a cabo et"t9 de 
noviembre de 1997, en la Cd. _ 
De Santiago de Querétaro, a 
partir de las 8:30 Hrs., en el 
Auditorio delSNTSS, ubicado 
en Circuito del Mesón 138, Col 
Del Prado. 

BASES 

1. - A esta Asamblea podrán asistir 
todas las organizaciones debida
mente acreditadas que deseen parti
cularmente e irnplusar una ·Asam
blea Estatal y que est.én de acuerdo 
en buscar la UNIDAD NACIONAL 
DELOS TRABAJADORES. 

2.- Su funcionamiento será a 
través de mesas de trabajo, cuyos 
resolutivos Jos sancionará fa 
plenaria de la Asamblea Estatal. 

. TEMATICA 

4 de noviembre 
' 

Situación actual.del Sindicalis-
mo en Qüerétaro 

a) Política salarial , recu
peración del poder adquisitivo 
y rezonificación económica. 

b) Defensa y mejoramiento 
de los Contratos Colectivos de 
Trabajo. 

c) Situación laboral de los 
trabajadores del campo. 

d)La re.forma social demo
, crática del estado mexicano. 

11 de noviembre 

En donde todos aquellos tra
bajadores queretanos preocu
pados por el bienestar de la 
Nación analizaremos, discutire
mos y propondremos acciones 
que _nos permitan fortalecer 
nlJestra unidad.para que, a corto 
plazo, avancemos e.n la organi
zación del sindicalismo mexica
no a fin de construir una Nueva 
Central sobre ~ases plur.ales, 
incluyentes, oemocrática , 
independientes del Estado, los 
partidos políticos, las iglesias y 
losempresarios; que establezca 
una nueva correlación de fuer
zas favorable á los intereses de 
los trabajadores de la ciudad y 
del. campo, que nos c9nvierta 
en interlocutores reales ante las 
instituciones arriba señalas. 

3.- Las ponencias serán recibidas 
para su reproducción en las oficinas 
del SNTSS,CircuitodelMesón 138, 
Col del Prado, Tel. 162575, Fax, 
160414 con Patricia; STRM, Fdo. 
Díaz Ramírez 5, Tel. 143888, Fax 
24109.8; con Alicia Colchado; 
SUP AUAQ,HidalgQ 299, altos, Col. 
Las Campanas, Tel 162839, Fax 
152435, con.Juan Pablo Mendoza; 
STEUA~,AgustínMelgar 15,Col. 
Niños Héroes, Tel. 163043, Fax 
168180, con Mario Zamora. 

La nueva Asamblea Estatal dé 
los Trabadores y su constitu-
ción. · ·I 

También habremos de enfocar 
aspectos tales como las diver
sas acciones y propuestas ten· 
dientes a establecer un modelo 
de desarrollo alternativo más 
justo y equitativo. 

4.- Todos los aspect~s no 
contemplados en la presente serán . 
resueltos por la Comisió-n 
Organizadora de Ja Asamblea. 

·Para tal efecto convocamos a las 
org~zaciones interesadas a las 
reuniones preparatorias, donde se 
trabajará sobre la siguiente 

FRATERNALMENTE 

a) Declaración de principios. 
b) Programa de acción. 
c) Estatutos. 

Lugar de reumones: 
SUP AUAQ, Hidalgo 299, Col. 

. Las Campanas, a las 10:00 horas. 

Santiago de Querétaro, 29 de 
octubre.de 1997 . 

Sindjcato Nacional de Trabajadores del Seguro Social (SNTSS), Sindjcato de Tele/ onistas de 
la República Mexicqna (STRM), Sindjcato Unico del Personal Acádemico de la Universidad 
AuJónoma deQuerétaro (SUPA UAQJ, Sindjcato de Trabajadores y Empleados dela Universidad 
Autónoma de Querétaro (STEUAQJ. - · · 

SUPAUAQ 
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POR CARWS RA UL PEREZARES NA VE.J;:4 

El dragonazo 

Toda esta semana, hemos sufrido 
los embates de la bolsa de Hong 
Kong. Pero, ¿ cuál es el motivo por 
el_ que nos afecta ? , ¿ por qué 
sucedió ? , en primer lugar, la bolsa 
de valores de Hong Kong es una de 
las llamadas emergentes. Una bolsa 
emergente, es aqúella en la que 
otras bolsas importantes cotizan 
sus valores y hacen movimientos 
financieros~ México es una bolsa 
emergente y en 1994 sufrió de los 
embates de la especulación Esa es, 
lá palabra clave de los movimientos 
financieros; especulación La gente 
invierte su dinero, en acciones que 
ofrecen tasas de rendimiento 
mayores que ld bancarias, hasta 
alú toda va bien, pero interviene la 
oferta y la demanda. Cuando esµis 
acciones tienen rendimientos 
superioi:es, aumenta su valor al 
querer la gente esas acciones. Pero, 
en un momento todo desaparece. 
Alguna variable externa de 
6onfiabilidad y se derrumba todo. · 
Otra palabra que se convierte en 
clave llega; confianza. Esta se logra 
con muchos factores; estabilidad 
so·cial, económica, crecimiento " 
sostenido, política adecuada y hasta 
los aspectos morales intervienen 

En otras palabra8, Íos mercados 
emergentes --como también se les 
llama-- son los receptáculos.de los 
capitales golondrinos, generadores 
de especulación y desconfianza. 
Estos capitales, a veces son más 
dañinos que béneficos, ya que, sus 
inyecciones de capital n.o son al 
terreno productivo, sino como 
hemos dicho- al' espemµativo. En 

. eso, cayó· Horig Kong al igual que 
México en 1987 y 1994, y Estados 
Unidos en 1929. Lo que sucedió en 
Hong Kong~ una coinc.idencia 
de no creer que estaba todó tan bien 
y a alguien que se lé ocurrió vender 
sus acciones provocando una· .serie 
de reacciones. 

En México, la gente también se 
espanto y empezó a comprar 
dólares, logrando únicamente elevar 
el precio del billete verde y aumentar 
la especulación, por eso, si usted se 
dice patriota, no compré dólares, lo 
único que logra es dañar la planta 
productiva en Méxieo y aumentar 
el desempleo. Cón el aumento del 
dólar, los créditos aumentan sus 
tasas de interés y empresas que 
contaban con ese dinero para crecer, 
tienen que desistir y provocar 
despidos: 

Por otro lado, el Banco de México 
apro:v~hó ·la situación para ~tarle 
pres1on· a la sobrevaluac1on del 
peso, así la exéusa no fue política, 
sino efecto de la grave Crisis mundial 
que padecemos. Por fin, parece 
que estamos comiguiendo gente 
inteligente en nuestro gobierno, así 
deben ser las medidas, además que 
se manejó la crisis inteligentemente. 
Felicidades Banco de México. 
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Rectores vleaisfadores analizarán aquí /aprobíemática dela UAQ . 

El Congreso f ederalincrementará el presupuesto a 
la educación; del 3.8% del PIB pasará a 5.3% 

La Comisión de Educación dé la 
Cámara de Diputados vendrá a 
estudiar a fondo la proolemática 
financiera de · la Universidad 
Autónoma de Querétaro para buscar 
que el gobierno federal otorgue 
mayores recursos a esta univ~sidad, 
informó ·el rector José Alfredo 
Zéj:>eda Garrido el 30 de octubre 
.duran.tela sesión ordinaria del Coosejo 
Universitario-. · 

Añadió que este miércoles 5 de 
· noviembre se realizará aquí una 
reunión con varios rectores con la 
presencia de los Qiputados federales 
para comenzar . analizar 
conjuntamente la problemática 
financiera de las -universidades 
públicas. Dijo que además se invito a 
los diputados locales. Mencionó que 
el Gobierno Federal destina el 3.8% 
del Producto Interno Bruto a la 
educación y el objetivo es lograr que 
aplique el 5.3% del PIB. 

Referente a este mismo tema, los 
integrantes del Consejo Universitario 
de.cidieron crear una Comisión 
especial para revisar la problewática 
general de la institución y estudiar, de 
mane.ra especial, la problemática 
financiera de la UAQ. Esta comisión 
quedó integrada por el propio rector 
José Alfredo Zepeda, la directora de 
la Facultad de Ciencias ·Políticas· y 
Sociales, Martha Gloria Morales 
Garza, el director de la Facultad de 
Contaduria y Administración, Miguel 
Angel Escamilla, el director de la 
Facultad de Química, J. Merced 
Esparza, la directora de la Escuela 
Preparatoria, Dolores Cabrera, la 
profesora Susana Rodríguez y la 
alumna de la Facultad de Derecho, 
.María ElEm..a Sierra. . 

La propuesta presentada por 
Ciencias Políticas "tiene como 
antecedente el planteamiento hecho 
en la sesión anterior del máximo órga
no.de gobieriio, en la que se plantearon 
·tres c~estiones: respaldo a llll docu
mento mediante el cual se demandarla 
incremento al presupuesto por parte 
del gobierno federal; propuesta de 
que el rector de la UAQ promueva la 
formación de llll frente común con 
rectores del país y formación de lllla 
comisión que revise la problemática 
general dé la institución. 

Por otra parte, la Facultad de 
Derecho sometió a la consideración 
del Consejo la propue~ de instituíi el 
Examen de TitulaciótÍ sólo para los 
alumnos que tengan llll peomedio de 
8 o mayor. La propuesta fue aprobada. 
Ahí mismo surgió la idea de llevar 
esta iniciativa a los demás consejos 
académicos de las distintas escuelas 
y facultades, para que la analicen y 
vean la posibilidad de instituirla en 
toda la Universidad. 

lnstaladones de la Univeród¡¡d én el campus Cerro de las Campanas. ' 

Durante/a inauguración de la reunión de jovenes dela ONU 
~ . ' . 1 

Se cuestiona' la incapacidad juvenil · I 
en los trabajos de organ.izaciones -

no gubernamentales 

El jueves 30, en el -auditorio Femándo 
Diaz Ramírez, el rector de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, José Alfredo 
Zepeda Garrido, señáló: 

Los jóvenes del mlllldo, tienen en la 
actualidad una gran responsabilidad por 
mantener los equilibrios en todas las 

. áreas del desarrollo mlllldial, ya que lo 
mismo tienen que cuidar la ecología, 
como la explosión demográfic~. 

En el marco 'de la inaugura~ión de la 
reunión de jóvenes de la Organización de 
las Naciones _lJnidas (ONU), el rector 
aseguró que los jóvenes tienen quiza lllla 
mayor responsabilidad que las 
generaciones que les antecedieron. 

Se dejo claro también que el gobiémo 

del estado reconoee el esfuerzo de 
los jóyenespor lograrmejoresniveles 
en el desarrollo social, por lo que se 
les invitó · a -seguir esforzandose a 
participar de las decisiones que 
afectan ese desarrollo. 

En tanto que el presidente directivo 
a nivel estatal, de jóvenes.de la ONU, 
JuatÍ Carlos Mesa, indicó que hastá 
el -momento se había demostrado 
llllª mcapacidad de la juventud para 
participar activamente en los trabajos 
de - las organizaciones no 
gubernamentales1 pero que abrigaba 
la confianza en que el capítulo 
Querétaro, se consolidaría en poco 
tiempo. · 
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"Arriba, arriba, arriba, siempre arriba .. . " 
Un salto y el grito eufórico proveniente 

de la caricaturesca figura ·de tm chavo 
pasadísimo que hacía 5 minutos habían 
traído sus cuates·cargado como herido 
de guerra, dejándolo acostado para que 
s~ recuperara lll1 pQco, y que si no por el 
reflejo de otro de los integrantes de la 
banda, se hubiera ido de cabeza 3 metros 
abajo. 

Me quedo inmóvil e indiferente . 
Pasmada. Me duele la escena, me 
mortifica el cuadro de autodestrucción. 
¿Pastas, marihuan~, alcohol, todoalmismo 
tiempo? ¿16, .. 18, 20 años?, hombres y 
mujeres, criaturas de mirada perdida, 
¿Deberla estar ya acostumbrada? 

Son las 2 p.m. 'y estamos en la 
Alhóndiga de Granaditas apartando 
lugares para el concierto que daría 
"Madredeus" a las 8 de la noche. 
Hubieron también momentos de célebre 

superficialidad. Afuera del Teatro Juárez, 
la diversión consistía en quitarle de la 
boca a tma guapa edecán tm trozo · de 
fritura de conocida marca. Allí reunidos, 
los chavos de clase medida para arriba, 
la gente bonita, se entretenia. 

De hecho nuestra llegada no fue muy 
afortunada. Cansados de las 4 horas que 
hizo el autobús, bajámos del urbano que 
nos llevó de la terminal al centro de 
Guanajuato. Habíamos dado tres pasos 

·cuando escuché tma voz repetir como 
· letallía: 

"Culeros, culeros, culeros .. . " 
Mis compañeros se habían adelan:!!!c;i.o, 

camip.aban rápido sin saber realmente a 
dónde, yonotwía prisa. Cuando descubri 
que era nuestra la dedicatoria, se me 
borró la sonrisa casi por el resto de la 
jornada. 

Sin dejar de mirar al emisario de tan 
. ¿inexpli~able?.bienvenida (un niño como 

de 10 años, güiro en mano), me detuve a 
e$perar una explicación o que dejara de 
insultamos. Sucedió lo último. 

Alas 5 p.m. y de regreso ala Alhóndiga, 
m!3 ·sentía realmente engentada. Había 

·.· -aprnvechado mis 2 horas libres visitando 
· la exposición de Juan Soriano en el Museo · 

del f.ueblo, tocando y disfrutando de su 
obra escultórica. Ahora el lugar donde se 

Todo parece indicar que, por fin, los 
hacedores del arte de Querétaro 
comenzamos a despertar.de llll letargo. 
Luego de muchos años de .ejercer la · 
mala costumbre de suplicar o exigir 
(según sea el caso) los apoyos del Estado 
para la creación artística, se ha tomado la 
iniciativa de ~elinear \Dl proyecto sobre 
política cultural a largo plazo con base en 
el diagnóstico y las propuestas qu~ los 
propios artist~s µagan acerca de su 
quehacer. 

Dicha iniciativa e iriquietud corre a 
cargo . del Colectivo El Mitote A.C. 

·encabezado ,por Manuel Oropeza y 
Abelardo Rodríguez; quienes hacen una 

· amplia convocatoria a toda la comunidad 
aitística de nuestra entidad para que se 
sume a este esfuerzo y de manera 
conjunta y coordinada, establezcan las 
ba~es de una nueva dinámica cultural 
que rinda los fiutos esperados. El fin es 
crear el principio. Es decir, que la 
realización del Foro por el Arte y la 
Cultura en Querétaro se convierta en el 
primer paso de un largo camillo por 
añdar, el' primer eslabón de la cadena que 

Cuanajuatoceryantino - ... 

SElS AÑOS ·SON N_ADA 
•• Angeles M aciel 

lleva.ria a cabo el concierto $e encontraba 
lleno, como sucede desde las 11 del día 

· con los parques y las calles, con miles de 
muchachos. 

¡Que viva Aguascalientes! 
¡ Goya, goya, cachún, cachún ra, ra. 

Universidad! . 
La policía hace lll1 par de recorridos 

decomisando latas de cerveza y de 
botellas con bebidas alcohólicas. Leves 
rechifladas. Y faltando unos cuantos 
minutos para que iniciara el concierto, 
unos encolerizados jóvenes, descargarqn 
su rabia aventando botellas de plástico al 
público de la zona que comunmente se 
reserva para quién sabe quién, que llegan 
o se van sill mayor problema. Valga 
decir que en gayola a las 7 p.m. ya es casi 
imposiblemoverseporquenohayespacio 
libre. 

Finalmente son las 8 p.m., tma larga 
espera, inicia el concierto y con él, la 
lluvia. Después de 2 horas termina la 
presentación y estamos empapados. Me 

vuelve a sorprender (como hace 6 años 
la última vez), y rué alegra, la actitud del 
público: queaúnenlasmalascondiciones · 
de esa noche, tuvo una respuesta de 
calidad. Silencio respetuoso y aplauso 
entusiasta. 

A 6 años de la nota de Femando de Ita 
en el periódico El Nacional, sigue siendo 
justificado su señalamiento de buscar 
actividades _ y espacios que hagan 
partícipes a más de ese contingente de 
jóvenes que por una u otra razón h~en 
acto de presencia en el Festival 
Cervantino. Es obvio que no todos caben 
en la Alhóndiga, ni es el único macro 
espacio. 

Las autoridades, sean del paitido que 
fueren, no pueden seguir cerrando los 
ojos y limitarse a recoger cervezas. Están 
dejap.do escapar la oportunidad de 
trascender la inercia ofreciendo goces 
memorables, haciendo de paso más 
llevadero el tráfico de gente a los 
estresados habitantes de esa ciudad. 

Tigres de papel 

Los ARTlSTAS AL. ASALTO 

Organkan Foro por el Arle y la Cultura en Querétaro 
. . , 

José Luis Alvarez Hidalgo · 

li_bere a la actividad cultural de los 
caprichos sexenales y de la enfermiza 
dependencia de la voluntad del 
gobernante en tumo respecto a este 
plDltO. 

El arte es _soslayado. No se te valora en 
justa medida, no se considera renglón 
prioritario, ni mucho menos, en la óptica 
de la administración pública, y los 

Los ANTEOJOS 1 

DE REJlLLA 

• Frida Aguila Mejor.ada, 

En 1981 enlaExposictónMlll1dial " 
· · llevada a cabo en la ciudad de 

New York, el inventor mexicano 
Miguel Sahá Muñozfuepremiado 
pos su invento, la rejilla óptica, 
este instrumento plóstrico que 
consiste en varios avidades 
diminutas que permiten ver. 
atravez de ellas de manera clara 
ynitida y con uso frecuente pueden 
lograr curar aficciones de la vista 
tales como la miopía, estrabismo, 
presbicia, etc. tomando en cuenta, 
claro está, la edad del paciente, el 
tiempo que tiene ~on su afección 
visual así comolaformaycostante 
usodelosanteojosderejillaóptica. 
Esto esta perfectamente 
comprobado por gente de varios 
países así, como de algunos 

· cientificos y oftalmológos. 
Pero al mostrar esceptico de la 

mayoria de la gente así como la 
propaganda de fabricantes de 
anteojos convencionales contra 
este descubrimiento, hacen 
evidente eL no creer en sus 
beneficios, privándose así de la 
posibilidad de curar la vista. · 

Seria beneficioso que se diera 
·más empuje a este genial invento 
enseñando su uso y mostrando 
s\.ls ventajas, a la mayoda de la 
población· para obtener más 
información acerca de este tema 
la encontrara en el libro titulado 
Anteojos rejilla vs anteojos 
comunes" del doctor Roberto 
Monsiváis A., Editorial Posada. 

intercambiar muy variados ptmtos de 
vista,. algunos encontrados, otros 
complementarios, pero todos necesarios 
para enriquecer el panorama cultural en · 
Querétaro. El diagno~co de lo que n:os 

. está pasando y las propuestas para 
mejorar, serán los elementos claves del 
encuentro para la construccion de tm 
proyecto solido, amén de que será tµl 

buen momento para que todos los 
miembros de la comunidad artística 
queretana tengamos .fa oportunidad de 
conocemos y estrechar lazos que den pie 
a nuevos encuentro·s · y al trabajo en _ 
eqwpo. 

. funcionarios de.signados para el ..caso lo 
reducen a tareas administrativas o a la 
programación ·esporádica de "evetÍtos 
artísticos" que a final de cuentas sólo 
funcionan como paliativos. 

El proyecto de organizar tm foro de 
esas caracteristicas es, precisamente, el 
de erradicar en lo posible esta clase de 

vicios y dar al artista la oportunidad de 
ser protagonista e impulsor de su propia 
actividad. En ese sentido el Estado tiene 
la obligación de dar cauce, de fungir 
como instrumento de, y no de erigirse 
coino cabeza que definé arbitrariamente 
una política cultural a espaldas de los 
artistas. Cabe aclarar que el ptmto no es 
de comenzar una ·abiprta confrontación 
ton las instancias gubernamentales, sino 
por el contrario, el de abonar el terreno 
para que se logre Una colaboración 
reciproca entre las partes y arribar al fin 
común el fenómeno del arte y la cultura 
en Querétaro. 

El foro consistirá en la presentación de 
ponencias sobre cada una de las 
disciplinas artísticas a cargo de 
reconocidos artistas en todos los ramos y 
que se celebran los días 24, 25 y 26 de 
noviembre en el auditorio del Museo 
Regional de Querétaro. El evento 
contempla también la realización de un 
festival artístico que incluye míisica, 
teatro, poesía, danza, pintura, fotografía 

. · y video, entre otros,. del 24 al 30 del 
mismo. 

Por eso es bienvenida esta propuesta, · 
porque así habrá la posibilidad 

. Vale la pena· tu asistencia. El fin es 
noble. El fin es crear el principio. Al fin. 
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La calaca queretana 

La muerte queretanas está de plácemes, 
día y noche suena la castañtJela, 
el panteón priísta ya quedó lleno, 
en él no cabe ni una muela. 

· A unos se los llevó fuera de la fecha, 
otros lamentan haber nacido , 
moribundos están, es su castigo 
ri.o morirse antes de haber sufrido 

, las penas todas de yivir excluídos 
del presupuesto estatal , qüe no es un 
mito. 
Y ahora la calaca se prepara, 
afilando en La Cruz su fiel guadaña, 
par<! llevar~ a losJ,lanquiazules 
que acaban de llegar con albos tules 
pero ignorantes de los calambures. 

Ignacio Loyola Vera 
( 

No sabe en la que se mete 
el qué juega a la polaca, 
se lo lleva lacalaca 
a primeros de noviembre. 
¿Ya ve usted lo que le pasa 
por ser codo con los "huesos"? 

· Ahora se mueré, y nada, 
. su plumaje no era de esos. 
¿Apoco esperaba en serio 
lo salvara el jefe Diego? 
¿O creyó que Vicente F ox 
iba a salvarle la voz? 
ya muertos esta los dos, 
quietitos en el panteón. 
¿Se equivocó la calaca 
al cargar con el tal Nacho, 
Creyendo que se llevaba 
a un Woody ~lleri vivaracho? 
me gusta pata muerto . 
dice la· muerte contenta, 
que baile allá con Diego 
la zarabunda huasteca. 

Guillermo del Hoyo 

Dicen que es hombre honesto, 
mas con Burgos laboró, 
La calaca dijo: presto 
y al hoyo lo mandó. 
la muerte sin compasión 
oyó este nombramiento 
y en menos de u11 sí o un no 

· 1e puso dep,artamento. 
No van a venirme a mi , 
dij o la flaca c:_alaca, 

· secretarios de gobierno 
que c~ben en el averno; 
que antes fuera de trabajo 
y de v.revisión social, 
me tiene tan sin embargo 
que yo me lo llevo igual. 
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SILENCIO Y 
FIESTA 

Textos de Juan García Ordoño Viñetas de Sergio Castañeda 

Suhaila Maria Núñez Elías . 
-Lo siento por ti , chiquita-, 

dij o 1 enguaraz ca laca, 
-muere de empachada. 
harás crecer margaritas. 

-te mato porque estás viva, 
no me importan tus secretos, 

te llevo a la otra vida, 
yó sé tus hechos concretos 

-Háblame de esa tal Rocha, 
y de la banca Serfin, 

no dejo que a mi Querétaro 
un malandrín laskenau 

le venga a robar la piocha 
y a dejamos S<>n bacín. 

Franmco Garrido Patrón 

¿Lo vieron tan fuertezote; 
frente amplia, sin bigote, 
protestar para munícipe, 
más que rey, príncipe? 

Dizque sí escogió panistas 
para colaboradores, 

con ellos si se va a mi8a 
y pocos piden favores. 

Pobre Francisco Garrido, 
no muy joven, pero fuerte, 

la calaca dio un bufido 
., y lo torció para siempre. 

J ~~~? 
NLIESTROS 
MLIERTOS . 

• José Sánchez Reséndiz 

El festejo a los difuntos es un jolgorio 
·muy mexicano que nace de ritu_a les 
ancestrales mezclados con ritos • 1 

cristianos, y forman parte d e- las. 
tradiciones y costuml:ires que nos 
recuerdan que somos unos ·simples 
mortales. · Gocemos con respeto estos 
días de fiesta y luto. 
1 y 2 de noviembre son días de guardar 

y de visitar el camposanto para recordar 
nuestras raíces y nuestros m~ertos. 
Como ellos, que· ayer se fundieron con 
la tierra, nosotros los seguiremos: yo, 
tú, él. todos. · 
La tradición mortuoria es una fiesta de 

fiestas, sintetiza alegrías y aflicciones, 
coronas, cruces, altares, ofrendas, 
papeles picados, flores de cempazuchitl, 
calacasdedulce,eajasdemuertos,misas 
y escritos literarios. · . 
En los altares una ofrenda a los muertos 

con la foto del, ser .querido o del 
benefactor, con flores amarillas. y 
moradas, decorados con ~pel de china; 
y no faltan las:&utas: guayaoas, naranjas, 
cañas, cacahuates, tejocotes, tamales, 
buñuelos,elmaízsisembrabaola30-30 . 
si se es revolucionario .. . ale;imacalavera 
alladoparahacermásmíst1co el lugar,el 
sahumador para la quema de copa!, sus 
zapatos o lostenis·que dejó colgados. Y 
q_ue alcohol no falte, la cfásica teg_uila o 
algún vinillo. Para la iluminacion las 
velas y las veladoras, y para que pase el 
rato el alma después de comer, la guitarra, 
el dom.inó o el ajedréz. · 

Los panteones se engalanan con las 
vendimias de flores, de comidas, de 
juguetes, de lo atestado de gentes de'! ir 
y venir de aguadoFes de deuaos que dan 

' forma estética a la tumba, de rezos, de 
canto's, de .cruces adornadas y 
abandonadas. . 

La fiesta sigue en sus diferentes 
variantes, que principia ºen la última 
semana de octubre, mes de lunas 
hermosas ynochesoscúraspara regocijo 
de los vivos; luego viene Todos Santos 
ye! ~.arcimientoy~ldeleite, los juegos 
mecamcos, las taqu1zas, las·ench1ladas, 
pambazos, · guajolotes, dulces y 
calaveritas de ésas que piden los niños, 
monas de cartón, masearas de animales 
y de figuras grotescas, sin faltar el 
caballito de palo y para paladear o llévar 

. eJ pan _de muerto. ¡Y qué decir del 
pensamiento escrito: poesías, cantos, 
calaYeras que nos conminan a recordar 
nuestra estancía limitada! 

La tradición debe seguir, sin edad, sin 
tiempo, ~n un mundohabitadoporvivos 
y muertos. 

1 

'-----------~-~----"------------'----------------------_,..,..-------------~----___j 

Braulio, Balleres, ... •s 
Llaca, apoyado por F ernand0 Ortiz Arana; y 
el apadrinado de Jesús Rodríguez, Sergio 
Bailleres O<;ampe. Apunta el priísta que estos 
grupos son los que dañan al partido, pues así 
no puede haber una unión y "eso nos pone 
en alerta roja". 

En cuanto a Femando Ortíz Arana, 

considera el priísta que todavía puede 
reaparecer. '.'He tenido la oportunidad de 
dialogar co11 él , y no está debilitado 
anímicamente. Todavía se le ve mucha 
voluntad por actividades políticas y se habla 
de que podría incorporarse a una paFaestatal 
o al Senado de la República. Sin embargo, 
¿por qué no pensar en su reaparición en el 
2000? El es uno de los priístas más 

institu~ionales y leales a sus principios", 
Recuerda una con:versación qu~ dice haber 

escuchado de Femando con alguien . más 
detrás de un teléfono celular el 7 de julio en 
el hotel Casa Blanca: " .. . aquí n:omás, ya ves, 
vamos a levantarnos y a empezar desde cero".· 

-En materia de recursos económicos, el 
PRI estatal y municipal se encuentra en una 
crisis muy dura, ya que las nóminas eran muy 

altas. Ahora se redujeron la nómina y los 
gastos del partido. Yo seríamuyamigodeuna 
auditoría en el partido. Me preocupa que 
todos desconfiemos de él. En estas épocas la 
política cuesta; el servir a tu pueblo, si esa es 
tu vocación, te cueSta. El PRI no tiene grandes 
reservas escondidas, prueba de ello es que ni 
el edificio donde está el comité directivo 
estatal es suyo. 

1 
1 . 
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El. rincón de los. 
pecados 

-. 
Hombre 

Dice Georg Büchner, en su monumental 
Woyzeck, 

que el soldado es e/ más bajo eslabón 
del género humano. No estoy de acuerdo. 
Para mí, el más bajo es/abon del género 

· es aquel que hace de Ja política 
. · un modus vivendi. 

Para muestra, la historia reciente de México, 
y de Ja humanidad, 

tiene 11n amplio catálgo de esos infrahumanos
que no me permitirán mentir. · 

¿Cómo dedicarme a Ja política 
si amo a mi hijo. a todas /as mujeres, 

a /os perros callejeros, 
a las calles solitarias de /as doce de fa noche. 

a /os ancianos malhablados, · · 
a /os locos sonrientes y a /os atormentados. 
· a /os bosques y a /os desiertos, 

a /os iíos y a Jos mares, 
al so/ de las nueve de la mañana, 

a /a luna de las noches heladas .. . ? 
Simplemente. no me cabe en la cabeza. 

·1 Jesús desliza entre saltos, 
pasos largos y cortos. 
Cubre la plazuela Mariano 
de las Casas con su sonri
sa de niño de pocos años, 
plena de inocencia puesta 
a flor de piel. La regala a. 
todo aque.I que preste 
atención a SlJS travesuras. 

El niño, encerrado por 
completo en su mundo de 
fantasía,conía en círculos 

· en tomo a la fuente uhica
da en el centro de la plazue
la. Los padres, a unos 
cuantos metros, sin 
invadir el espac'io del niño, 
podían intercambiar 
gestµs y ademanes de 
satisfacción por la 
seguridad de su pequeño. 

Fue entonces cuando 
Jesús encontró un 

1 

obstáculo que se estrelló 
contra su pequeño ser, 
que sacó de órbita su 

1 mt:nte por un instante. Al 

j n:cuperar la claridez, el 
. · niño buscó en su mirada 
l la posible causa del 

percance: con ojos bien 
abiertos y llenos de vida, 
alcanzó. a mirar una 

1 El. coyote <:ojo 
[ __ - -- .· ---· _J 

pequeña damita de 
cabellos brillantes y ojos 
verdes como aceituna, 
quit.'11 se llevaba la mano a 

Los dones de las hadas 

SEIS PO.ERÓTICOS 
CACHONDOS Y VLlt.GARES 

1 
De sólo ver tus ojos 
llenos de pecado 
tm.a erección desesperada 
implora penitencia. 

. •.-2'. 
·En esa lengua inquieta 
florecen 
los c~nfines del infierno. 

3 
Tu mirada humeante 
delata el fuego abrasador 
de tu entrepierna. _ 

4 
Sólo tengo ojos 
para verte las nalgas 
hercúleas e incendiarias 
devastadoras. 

5 
Hazme tma con la mano 
y otra con la otra 
bésame en la boca 
luunedéceme la ingle. 
Entonces vete. 

6 
De verte venir, 
me veo venir. 

Joluah Alvahid Zó 

""/ 

MORIR POR 
ALGLllEN 
--~-- --· --_---. 

-Ja••ier Mt>ya Aht>ytes · 

la frente en repetidas casiones. Segundos 
después, el niño dibujó una sonrisa en su 
rostro y repitió constantemente: 
-¿Como te llamas? 

~ - ¿Como te llamas? ¿eh? 
La damita. dándose un tiempo de reposo, 

contestó: 
Eileen, me llamo Eileen. 
En la cabeza del niño se repitió, como disco 

rayado: "Eilcen, Eileen ¡Se llama Eileen, qué 
bonito nombre!". La pequeña intem1mpió la 
concentración del niño: 
-¿Y tú cómo te llamas? 
Sin dar tiempo a la contestación la füri-ósa 

madre del niño comenzó a gritar: · 
-¡Chuchín, Chuchín, deja de molestar a la 

niña! · _ ' . 
Los radn:s de los niños St: acercaron a 

· ellos: a verse frente a frente, empezm•on a 
dis~utir. L~span:jas ~ai1 ~on?~idos dé tieml?~) 
airas, porv1e1asrenc1Jlasfanuhares: lo que dio 
origen a un ·altercado de palabras mayores. 
Eileen tomó sin pi<nsarlo dos veces la mano 
de .Jesús y emprendió la huída con el niño, 
mientras lo padres vociferaban una sai1a de 
lcperadas. Los niños corrieron juntos, entre 
los portales, hasta llegar a un árbol, y ahí se 
detuvieron. ' · 
' Eileen ·preguntó a Jesús: 
-¿Quieres ser mi amigo? 
Jesús con efervescencia, respondió: 

-¡Sí! ~ 
Y los dos soltaron risas de júbilo, como 

cohetes que explotan con luces de colores 
t:sparcidas por todo el ciclo. Y sucedió: Jesús · 
observó fijamente a Eileen: ninguno de los 
dos se podía explicar la emoción que invadí¡¡ 
sus cuerpos, sólo sentían la resonancia de su 
corazón, la misma que se tra:nsfonnó en sa 1 tos 
sucesivos llenos de felicidad. Jesús tomó la 
iniciativa y echó a correr: Eilcen lo seguía, . 
quería alcanzarlo: por un instante se alejaron 
de la realidad, se convirtieron en nubes tersas. 
en: águilas, en la tierra y en el füego ljUL:

hubiese ardido en el mismo' infiemo. solo 
deseaban ser parte de la fantasía egoísta. 
donde no había cabida para nadie mús ... 
Hasta el momento en que sus padres tomaron 
forma de la nada y trataron de separarlos: 
Eilcen fue sujetada por la cintura, al mismo 
tiempo que su cuerpo füealzado en brazos, la 
niña gritaba desesperadamente: 
-¡ Noo. No, Nooo ... ! 
.Las lágr.imas brotaron como ríos sobre sus 

mejilla~: .lesúsqu1.'1'Í.aagrediral monsll1w que 
I~ robó a su amiga, pero 1w pudo, no tuv~> 
tiempo: ·sus padres intentaron sujetarlo-. el 
opuso resistencia y logró zafurse de lasnümos 
que le aprisionaban. No podí¡¡ sopo11<1r mús: 
echó a correr de m1t..-vo, es~1 vézsin dirección, 
a toda prÍS<.l crnzó la.-callt;. Entoncessuct:dió: 
Se escuchó el rechinido de unas· llantas v un 

golpe secó ... 1 ,os padrns.giraron la yista."Era 
demasiado tarde, en el piso de cantera yacía 
un cuerpo sin vida, bañado en sangre .. . 

Si qucre1te es tan duro. 
para dejar de existir. 

Enfrenk~.:I riesgo de morir 
jJor alguien. 

Si mi fin aligera este dolor 
intenso. 

ClNCOESlAMPASDElA VlDACÚflDlANA 

1 
. Día normal como cualquicrqtro 
Bueno ... eso es lo que creo yo 
En mi trabajo encucntrome laborando 
i.:dónde? En un gran edificio 
En pleno crucero está situado 
Día !lormal ¿como cualquier otro 
LQ~1~ro que sepan que ne! 
Tragrco suceso 
Altera todo 
Fatal accidente 
2 carros, UIJ choque 
Totalmente destrozados 
Desde el lugar donde me enc·uentro 
soy testigo oc todo, de todo 
al ver todo aquello · 
gran sorpresa recibo · 
sorpresa, ¡ sorprf'.S<l y sus~o ! 
De los carros bajan, desc1encfen 
las personas que en ellos vienen 
tal cuales, empapados en sangre 
empapados,-¡ empapados én sangre! 
De un ch0que así nadie sobrevive 
una gran sorpresa me-llevé 
Tanto es así, tanto es así 
: .. Que el equilibrio P.erdí 
y el muerto ... ¡yo fi11! -

2 
Cabello largo y ábundante 
para lo cual esto se me ocurre 
pintar en tal un mechón cojo 
sí, rojo como la sangre 
pasa, pasó el tiempo 
y con esto me encuentro ... 
al estam1e bañando 
Dicho mechón va despintándose 
En ~l sueló agua y tinta caen 
¿Nomrnl? No sé ¿Quién sabe? 
Lo siguiente es increíble . 
De m1 cabeza donde se encontrnba 
e_I mechón ~ojo, líqui~o rojo fluye 
sm parar, sm parar, sm parar -
¡es sangre que _sale hasta desangram1e! 

3 
Mirada puesta en detem1inado lugar 
Donde una iglesia vas a encontrar 
Mundo lleno de socpresas 
En todo el tiempo· 
En cualquier lugar 

Desagradable sórpresa me está esperando 
un perro ¡¡ una persona está devorando 
No ruedo creer lo que veo • 
¡Ta persona soy yo mismo! 
¡Yo en dos lugares al mismo tiempo! 

4 
Mi mejor amigo, mi mejoramigo 
próximo se encuentra al matrimonio 
amablemente me presenta 
a su bella prometida 
a la cual mi persona y amistad dcs;1gradan 
segundos. mmutos, horas, días pasan y pasan 
Al paso del tiempo las cosas cambÍ<in 
Mi amigo feliz y contento · 
obsequtame valioso regalo 
La actitud de "ella para conmigµ 
ha cambiado casi por completo 
saben a que se debe ello??? 
Por medio de mi gran amigo 
Ella se ha enterado 
De los poemas que ·he escrito 
poco _:1 poco la _voy conquist<indo 
Enganamos a nu gran anngo 
a mi gran amigo engañamos 
pues amantes ya somos 
Nada en esta vida es eterno 
Tem1ina él descubriéndonos 
Manchados su honor y orgullo 
Sólo se lavan con sangre 
¡Machete en mano nos da muerte!" 

5 
Caminando por las calles solitarias 
Además de muy muy oscuras . 
CaminO"rumbo ·a mi {logar, hogar, · 
desagradable so11)resa voy a ,llevar 
muchas, bastantes, víbor~s, serpientes 
tras de mi van amenazantes 
corro y corro sin parar 
Gran sorpresa .voy a llevar 
En mi loca carrera 
voy a tropezar . 
alcance me van a dar 
Desenlace fatal 
sorpresa, sorpresa 
¡De mi se empiezan a burlar! 

El Chino de San Bemabé, 
. Mé.xico,D.F. . 



' · 

' 

Educación para la Sexualidad 

: lt\s BlSEXUALlDADESA ESCENA 
• • Elizaheth Conlr~ras Colín 

-Qué puede suceder en el entorno 
psicoafectivo de una mujer si se 
entera que su pareja (novio, amante, 
esposo) tiene prácticas bisexuales 
:iue no fueron explicitadas en algún 
momento de la relación? Partimos 
:le una pregunta que hemos venido 
~scuchando· en diferentes 
momentos (clase, co.ñsultorio, 
investigación) tanto de mujeres 
~orno de hombres. 

1 Como lo habíamosnrnnejado en 
l)tra ocasión en este semanario, 
:endríamos que contextualizar el 
icto. Muy indirectamente se podría 
'lacer un enlace con el planteamien-
:o jurídico, enlace que sí seencuen-
a por ejemplo en esos datos que 

~os ofrece la transmisión del virus 
ie inminodeficiencia humana: "el 
delito llamado contagio venéreo es 
!I único relacionado con las activi• 
iades sexuales que s~ incluyen en 
!I rubro de Delitos contra la Salud" 
:Marcela Martínez Roaro, Marco 
~egal de la Expresiones Eróticas, 
!\ntología de la Sexualidad 
'fuman~, voL I, Conapo-Ponúa) y 
1ue incluye la transmisión por 
>ráctica de riesgo con mujeres y 
wmbres, generalmente por parte 
le un varón que mantiene esas 
daciones. Sin embargoo antes 
ambién anotábamos que alguien 
:on prácticas de este tipo podría no 
¡er bisexual pues no se podría 
,ncontrar la atracción por 
ndividuos de uno y otro género y 
as fantasías bisexuales, 
:omponentes que integrarían ese 
miverso erótico-amoroso. 

Pero si alguien se pregunta por 
as prácticas de su pareja, 

\ · ,uponemos que un terremoto de 9 
rados es poco comparado con la 
ensación, confusión y demás que 
meden estar pre~«Jlt~s en alguien 
1ue cree que la p~áética determina 
1ue su pareja es un_ consumado 
naestro en esto de la bisexualidad. 
,os afectos. las fantasías y el 
nanejo de eros pueden salir . 
obrando si se cree que se tjene el 
.uadro completo con esa práctica y 
.dernáséstadeterminarátambiénla 
leterminación de la relación. Como 
jen:icio,podemostambiénretomar 
1ociones históricas en el sentido 

, le preguntamos, por ejemplo, qué 
1asaba en años anteriores al 
lestape · plucitario, académico . y 

El Consejo Estudiantil de la 
Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales de la 
UAQ invita a la función de 
la obra .de teatro de la obra 

lA NARANJA 
ME CANICA 

el sábado 15denoviembre, 
alasl9:00horasene!Teatro · 
de la Ciudad. 

Entrada: 15 pesos. 
Asiste · 

cultural?Cómosemanejabalaobvia 
presencia de la bisexualidad 
masculina? por ·narración oral 
podemos rescatar a aquellos 
varones no casados dada su interna 
confusión por algo que no se 
hablaba o se leía o se rumoraba en 
algún laqo, pero no podemos 
generalizar a que todos los solteros 
a cierta edad (productiva y 
re.productiva) tenían 
supuestain ente esa prácti'ca __ . i gua! 
que no se puede afirmar que todos 
ellos se casaban y sufrían en 
silencio la doble vida, o la extinción 
de su vida amorosa y erótica lo cual 
supone parte de ese enfoque de 
estudio de las masculinidades en el 
cual el ser hombre bisexual no 
garantiza el éxitó que un varón 
hetero se supone que alcanza a 
"cierta edad", o el ser hombre 
"completlo" pues ya alcanzó ciertos 
parámetros que le hacen ingresar al 
status de virilidad y masculinidad. 

A propósito de esto último, 
reci~temente recibimos por correo 
electrónico un mensaje de un 
español que nos refiere la creación 
de un grupo de estudios de 
masculinidades en su país, lo que 
nos permite reconocer qll:e la 
revisión de esµs .roasculinidades 
toma una importan.cia que llama la 
atención, ya que se realiza en el 
contexto de la educación superior, 
de manera semejante a algunos 
lugares de Latinoamérica. -

Esperamos continuar con estos 
comentarios a nuestro regreso del 
Congreso Nacional de Sida, en el 
que sin duda escucharemos algo 
más al respecto ... 

La Asociación Mundiat~de 
Mujeres Periodistas y Éscri
toras, Capítulo México felicita 
a EmabethSánchezPantoja, 
por su nombramiento como 
directora de Radio Querétaro. 
Mucho alienta a la dirigencia 
nacional de la AMMPE el 
alto desempeño de las mµje
res queretanas dedicadas a 
la comunicación y a la 
literatura_ 

Reconocemos en Shara 
Martínez Vara la buena 
conducción de AMMPE 
Quéretaro. Abrir espacios 
que traten los temas de las 
mujeres y los temas de la 
infancia son si~mpre una 
esperanzaymotivodejúbilo. 

Sin duda Querétaro saldrá 
beneficiado y nos dará cuenta 
deelloalrestodelaRepública. 

Atentamente 
Marta Guerrero González 
Presidenta Nacional 

México, D.F, a 14 de 
Octubre de 1997 
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· Raúl Vale,eomediante,cantante 
y cómpositor, que trabajó 
hombro a hombro con otras 
grandes figuras . como 
Cantinflas, a quien componía 
canciones en sus películas, 
habla a El Nuevo Amanecer 
sobre el humormexicano. 

Después de un show en el 
teatro Rafael Camacho Guzmán, 

- el pasado sábado 25 de octubre, 
el "mejor imitador de 
Cantinflas", según el mismo 
t::antinflas, asegura que el 
humor mexicano es como todo 
el humor del mundo. "El ser 
humano, llámese chino~ 
japonés, tailandés, chileno o 
español, es el mismo. Tiene el 
mismo sentido del humor. La 
característica que podría 
diferenciarlo es el albur, es 
decir, ese doble sentido sexual 
quemanejamosunamaneramuy 
especial, y que solamente se 
maneja aquí, y en ningún otro 
país del mundo". 

Raúl Vale en su espectácuJo, 
hace referencia a toda clase de 
anécdotas y cuentos chistosos 
que hacen reír a carcajadas a 
casi todo el público que asiste. 

-Estaba un argentino 
presumiéndole a un mexicano: 

. "oye,ché. Quefijátequesoyun 
experto en hacer el amor. Con 
decirte, che, que tengo un Cristo 
en la cabeza de la catna, y cada 
vez que lo hago, ¡me aplaude, 
ché; me aplaude!'\ Cansado él 
mexicano de estarlo escuchan
do hablar con esos aires de 
presunción, decidió bajarle los 
hílmos: "pues fijate, que yo en 

,,,,. . ' d d , mtrecamaratengouncua ro e 
1 

Tianguis cultural .. 
•16 

ese mismo día., sin proponermelo. 
Trjni, repartiendo "Propas" para 

una y otra tocada de rock 'futuras. 
"¿Qué hay por Querétaro, no he 
podido ir, hay muchos planes para 
tu tierra con grupos, no sólo de 
aquí"¿?, me dice en nuestra breve 
entrevista. La efusiva Zappa ex 
"virginidad sacudida" y"SS 20" me 
platica sobre sus actividades 
actuales: "por el momento no estoy 
cantando en ningún grupo, pero no 
me he alejado del rock, sigo en el 
movimiento", me dice. Me 
encuentro con nuevas grabaciones 
en casetitos, rock duro, rock 
fuertisimo H.M.SUB. al l00% a 
propósito de la revista dedicada a 
este género, también muy muy 
espaciada y la "Rock Stage", la 
"Rock América" la "Toca Rock" 
etc. Víctor Valdovirios(Iconoclasta) 
ofreciendo al elénco español del 
sello "Discos Suicidas". Víctor es 
un cuate bién alivianado, más allá 
del gran músico que es y a quien le 
gu~rdo un respeto enorme, igual 
que a todos los integrant~s del 
Iconoclasta, rock progresivo 
mexicano de exportación: .. 

Cómo olvidarme de "La 
Corporación Sintética" y Íos sellos 
"Discos Rosenbanch" y "Trópico 
Digital", "Magogrecord'', esfuer
zos discográficos independientes, 
comenzaban los 80' s, de igual forma 
que este singular espacio, quw no 
es un simple mercado de discos, 
tiene tantas cosa.e; quw lo hacen un 

- RALIL VALE: 
EL HLIMOR 

• José Armam!.o Noguerón Silva 

la última cena, y ¿qué crees?, pues 
que cada vez que lo hago, todos en 
vez de aplaudir hacen la ola" 

Entre chascarrillos transcurrió 
una breve entrevista del comedian
te con este reportero, en presencia 
de Monika Camacho, empresaria 
teatral, satisfecha de ''traer espectá
culos de calidad, lo que a fa gente le 
gusta ver, cosas que lo diviertan". 

-¿Qµé opina usted del humo¡: 
negro? 

- Yo no· tengo discriminación 
racjal... No, ya en serio. Lo que pasa 
es que el humor negro se tiene que 
manejar con mucho cuidado, porque 
se pueden herir muchas 
susceptibilidades. Es el problema 
de este tipo de humor, muchas 
veces está en el filito de la navaja, 
en la cuerda floja; si se pasa uno 
tantito, se puede caer en lo vulgar 
o en lo corriente, o en tocar fibras 
sentimentales muy delicadas. Hay 
que tener muchísimo cuidado. 

-Sin embargo usted lo usa 
mucho .... 
· - Yo uso unos tintes grisáceos, 

sin llegar a lo negro. Nada más 
Johny Laboriel es quien maneja 1~ 
negro, sin embargo él dice que no 
es negro, que es café. 

Además de chistes, en el show 
de Vale -también hay canciones 
románticas y tristes, y anunció su 
nueva producción discográfica de 
boleros. · 

sitio muy especial. .. Prosigamos, el 
Chino de San Bemabe me entrega la 
última edición de su "Fanzin 
Amorfo", esta vez también 
distribuye el "Rarozine" y su 
"Estretenimiento Social" ... Esas 
ganas de decirle cosas a la gente, o 
más bién ideas. Bien, Chino: Andrés 
Guzrnánporfinmeentregami pedido 
encasetitos, incluídos los del canta
autor José de Molina, músico con
testaría con gran historial.¡ Y a era 
hora, le cuestiono sobre lo demás. 
El libro Crónica del Periodismo 
Civil no pude traertelo, te lo eñvío 
por correo, igual que, otras 
publicaciones ... No hay prisa, yo 
vendré por ellos y le entrego parte 
de la producción del sello también 
algo del grupo de rock progresivo 
europeo Pendragón, saludos Juan 
José Sal(!S R., Andrés fue co
fundador de la revista El Jaguar 
Herido, pionera del movimiento de 
publicaciones hechas "a todo 
pulmón", por cierto la gente del 
"Amor y Rabia" nunca apareció, 
támp<;>co el de "Generación", la 
conseguí con una mujercita muy 
amable y donde expedían otros 
productos impresos. Ramón 
Castillo me dice: "Ora qué te vas a 
llevar, ahí te guardé la Totem, El 
Vív.ora y La Cimoc, los mexicanos -
ya les dierón baje, viene una 
vpersona sudamericana por ellas" 
;estas son revistas españolas, hoy 
no vi a Ruiz Montaño, F.Arana, 
Rodrigo Farias, R. Catana, J. 
Belmont y muchos otros que hace 
tiempo no veo ... La tarde ha caído, 
los puestos del chopero tianguis se 

-¿Acaso el público 
queretano se ríe menos que 
otro de los chistes de color? 

-No, yo creo que es igual 
quetodos. Yosentímuybienla 
reacción del público ... 
Captaron todo (risas) ... aunque 
sí hay gente que se ríe para 
adentro o finge demenci¡i. El 
público mexicano es muy 
parecido. Sin embargo, mi show 
permite a la gente decir "no 
entendí", y no pasa nada_ Esto 
es porque uso un doble sentido 
muy fino, que permite decir "no -· 
entendí" si se le agarra por un 
sentido. 

Por último, el comediante 
autor de las canciones · de 
películas como ''El Barrendero" 
y presidente de la Academia 
Mexicana del Humor, marcó la 
diferencia entre un show en 
teatro y otro en centro noc-
turno: "los tragos -dijo 1 
sonriendü-'- y los borrachos, , I " 
además de que la atenciówdel , 1 

público está rhás concentrada 1 

_en el teatro que en el centro J 

nocturno. 
Esmás·díficilelteatro,porque 

la gente viene nada más a ver a 
la pefSC!na que está enfrfnte y 
nada la distrae". · 

De pronto concluyó la 
entrevistacuandocalificócomo 
"un teatro de tamaño muy 1 

sabroso" al Rafael Camacho i 
Guzmán, y se marchó al ¡ · 
escuchar la segunda flamada 1 

para la siguiente función. Al · 
salir, las risas de los ºque 
estaban en la segunda función, 
sonaban hasta la estancia del 
teatro. 

van desmantelando ... No encuen
tro al compañero "Causa Joven'· 
quizá ya se fue, yo debo correr a 
donde encargué los libros que 
compré (Pink Floyd, Cream, son 
grande lástima que estén en inglés. 
no se hizo con el de Janis Jopun) 
tampoco pude adquiri_r los 
compactos del Toncho Pilatos, 
Bandido y dangerous, reeditados· 
en una serie llamada "LaS raíces del 
rock mexicano", ya tendré 
oportunidad, por lo pronto hay que 
despedirse de los chopenses que 
aún están en el lugar. .. ¡suerte 
Camacho!. ¡cuídate Camacho!. 
¡hasta pronto Juan!. .. Así nie 
despidieron y me enfilo con 
dirección al eje 1 norte y de ahi a la 
avenida Insurgentes donde tomaré 
el pesero a lacentralcamionera_ .. Y 
pienso: "ojalá no me tope con 
policías, prefiero a los Punks, es 
gente más alivianada que sólo pid!! 
alguna moneda, qué ironico, pero 
así es ... " 

Y con tantas vivencias, cómo ha 
cambiado mi criterio .. . Han pasado 
muchas cosa.e; desde aquel octubre 
del 80 al octubre del 97 ... Siendo 

· parte de ese-fonómeno urbano. de 
esa experiencia colectiva. en el 
interior~el Museo Universitario dél 
Chopo, ahí donde estuvo el esque
leto del dinosaurio varios años 
atrás ... ¿Imaginaría Jorge Pantoja la 
repercusión que generaría lo que él 
inició como "Primer Tianguis de la 
Música en México" aquél 4 de 
octubre de 1980? ... Seguramente 
qué no ... 

¡Y ya van 17 años! 



Pánfilo y Primitivo 

AL MÁS PURO 
ESTlLO hANKENAU 

• Sigifredo So/Jero Alvidrez 

-¿No se quedó sin pago, don Pánfilo? 
-¿y yo por qué, si no trabajo en Gobierno? 
-¿No se la dieron siquiera de ayudante 

de alguien, o aviador? 
-No Q1:vé mi currículum porque prefiero 

ver los acontecimientos desde afuera, para 
ser más objetivo. Y aviador ni pensarlo, 
contra eso estamos. 
-Qué friega les pusieron a los asaltantes, 

¿verdad? Mire que atreverse a robarle la -
nómina al mismísimo gobierno, en pleno 
centro de la ciudad, y lut:go desaparecer en 
las barbas de los policías, y nadie sabe, nadie .• 
supo, al más puro estilo Lankenau. ¿A 
dónde iremos a parar? 

-Pues sí está critica la situación de la 
seguridad pública Nacho y Paco van a tener 
que fajarse los pantalones. 

-Lcis que no se los fajaron fueron mis 
compañeros Chirinos y Ylines. Ya ve cómo 
nos fue en las elecciones en tierras jarochas. 
-Lo que son las cos§s, don Primitivo. Ya 

ni copiando tácticas de otros partidos la 
hacen en el suya. · 

....:..¿Por qué lo dice? 
-Porque la vez pasada, en mi partido 

lanzamos para alcalde de VeracruzaRoberto 
Bueno, del grupo Los Flamers, y en Hidalgo 
lanzamos para diputado federal al cantante 
Francisco Xavier, y ambos ganaron. En el 
partido de Andrés Manuel han recurrido en 
muchas ocasiones a figuras conocidas en • 
ámbitos diferentes de !agrilla, también han 
ganado. En cambio ustedes lanzaron para 
presidente de Coatzacoalcos a Semi Hayek,: ·· · 
el papá de Salma y perdió. 
-S~ hombre, qué lástima, todos sus 

paisanos lo querían para suegro, pero la 
mayoría no lo quiso de alcalde. Y en la 
debacle de mi partido en Veracruz se fueron 
las aspiraciones de Yunes y de Chirinos. 
-Pues en Veracruz ya prácticamente su 

partido está arrinconado, don Primitivo. 
No le auguro éxito. En cambio, en Tabasco 
"el moretón" no dejó títere con cabeza. 

-¿Quién es el moretón? 
-No se haga que no sábía que así le dicen 

al gobernador, por aquello de que es 
Madrazo Pintado. 

. . _ "-Pues fíjese que gobernadores como ese 
. . eslo que mi partido necesita. En la próxima 
· asamblea "Voy a proponer Madrazos para 

todQs los estados. 
_:_¿Qué pasó, don Primitivo? ¿No que 

muy pacífico?. 
-Yo me refie~ que enviemos discípulos 

de Roberto Madrazo a todos los estados, 
para que recuperemos terreno, no sea mal 
pensado. 
-Pues fijese que lo bueno de lo malo es 

que Andrés Manuel tal parece que aceptó 
los resultados de Tabasco, y esta vez no 
convocó a éxodos y cosas parecidas. 
-Pues qué bueno. No que en Campeche 

Layda anda desatada Con decirle que hay 
quienes dicen que el huracán debió llamarse 
Layda en lugar de Paulina. 
-Por cíerto ¿usted también mandó su día 

dL .-eldo para apoyar a los damnificados 
del huracán? 
-Ni que fuera y'o diputado federal, don 

Pánfilo. Sí mandé ayuda, pero no dinero 
porque luego se esfuma. 

-Puras desgracias, don Primitivo. En 
· tierras olmecas, Madrazo, y en la tierra de 
los imecas, ya ve, hasta triple hoy no circula 

. tuvieron que poner. 
-¿Ya ve don Pánfilo? lo bueno de que no 

soy diputado federal es que no tengo que 
estar sobreviviendo en medio de esa 
polución. 

-Qué bueno que le encuentre el lado 
bueno al asunto. ¿Le parece que lapróoxima 
semana platiquemos de "la fuga del año", 
protagonizada por Lankenau? 

-Vientos. Pero no huracados, porque 
luego destruyen mucho. 

1'.MANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 

~N - JUAN DEL RI 

Atacar las causas, no las cons~cuencias, plantea Roberto Castro Barreto 

Para garantizar la . se_guridad . en San Juan se 
requieren 300 agentes; sóló se cuenta con 197 

El director de S~guridadPúblicade San Juan 
del Río, Roberto Castro Barreto Madrigal 
informó que ·este cuerpo· policiaco cuenta 
con 197 elementos, aunque los que se 
requieren son 300, y "esperamos que· se nos 
autorice esta ampliación". 

Comentó que el Grupo Lobo continuará 
funcionando. "Es un grupo especializado en 
cuestiones de asalto, sus miembros tíenen un 
entrenámiento especial de resistencia máxima 
y van a seguir trabajando hasta que no 
decidamos, los tres jefes de la policía, qué 
vamos hacer con ellos". Esos agentes "son 
tropas de choque, preparados para situación 
altamente delicadas, en las que-se requiere 
mayor rapidez en la acción". 
Referente a la vigilancia en las comunidades 

de San Juan del Río, el militar de 33 años dijo: 
"la seguridad nos la va á dar el delegado y el 
subdelegado jun}o con el comisariadoejidal, 
en las comunidades todo mundo se conoce, 
saben quién es quién, la idea es juntarnos 
para que nos ayuden en las cuestiones de 
seguridad, hacer un mapeo de áreas de 
seguridad, horarios cnticos y. detectar quién 
nos puede causar problemas". 

El jefe policiaco señaló que lo importante 
"es dialogar y concientizar" y precisó que 
para garantizar la seguridad hay que "atacar 
no las consecuencias, sino las causas", y 
aavirtió que para enfrentar problemas como 
el alcoholismo y !a prostitución debe haber 
fuentes de trabajo y orientación, así como 
apoyo psicológico y familiar. Por ello, 
puntualizó, se implementarán programas de 
prevención. 

A todos los que iniciaron y continúan 
esta aventura colectiva .. . También para 
los que llegaron después aportando sus 

ideas en bien del tianguis y el interés por 
la cultura del rock. 

No con la expectativa y emoción del octubre 
de 1980,perosí con el ánimo muy por encima 
del frío que se sintió este sábado i 8 de 
octubre en todo el centro de la república, nos 
lanzamos al "peligroso"DF, tocándome como 
compañeros de viaje Esteban Luján y su 
novia-. Todo el viaje transcurrió con una 
amena charla sobre rock y política .. . más rock, 
llegamos a México, nos despedimos 
deseándonos suerte en nuestros diferentes 
motivos llevados al DF, previo encuentro 
con gente relacionada con movimientos 
sociales y prensa independiente. 

Me movilicé sobre Buenavista, la colonia 
Guerrero, la calle de Aldama, donde sabado 
a sábado se instala el ya mítico Tianguis del 
Chopo. He aquí la. vivencias de esta fecha. 
Salió a mi encuentro Javier Torrija, quien 
muestra sus últimas producciones. Javier es 
una persona que está apoyando la escena del 
rock marginal mexicano, ese día le tocó 

Lina M. Salinas Flores 

Voces Rockeras 

TiANGll lS CULTURÁL 
DEL CHOPO, 

17 AÑOS DESPUÉS 

JuanA11tont Camacho 

participar dentro de la comisión de vigilancia, 
no obs_tante pudimos realizar algunos 
con vernos. 

Eleazar Betancurt (Los Blues Boy's) 
regresó de Los Angeles, California, nos platica 
parte de sus andanzas por allá: "ví uno de tus 
trabajos por aquellos lugares", me dice. Eloy 
Díaz, movido sobre grabacionesque después 
promoverá en otros rumbos de la gran ciudad. 
Entrego el dinero correspondiente en el puesto 
de la "Códice-rock", ya en su edición 16 
"Chavarock".SalvadorRuiz,AurelioGonz.ález 
y Cía., movidos con "la revista oficial del 
tianguis". No pasa lo mismo con la "Banda 
Rockera", pero me dicen que ya pronto estará 
en circulación su nuevo ejemplar. Hace varios 
meses que estamos a su espera, tal cual sea 
mi apoyo siempre lo tendrán, hasta por 
adelantado. La BR tiene un gran significado 

. para toda la escena nacional y en lo particular 
-Vladimirnotehemosolvidado-.. . De igual 
manera que en su momento la ·~conecte'\ 
saludos José Luis Pluma, le ví en el espacio 
dentro del tianguis llamado "Radio Chopo" 
donde por cierto tuve una ligera participación 

• 1s 
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